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Когда по телевизору смо-
тришь картинки с засе-
даний Госдумы, просто 
любо-дорого. И костюмы 

дорогие, и мысли высокие, и на ли-
цах сплошная забота о народе. Но 
вот в законах этого не разглядеть.

Вот группа депутатов предложи-
ла узаконить выплаты семьям к на-
чалу учебного года. «Согласно про-
веденным исследованиям, бюджет 
на сбор первоклассника в школу 
может достигать 20 тысяч рублей, - 
говорится в пояснительной записке. 
- В условиях пандемии многие поте-
ряли работу, лишились привычного 
дохода и испытывают серьезные 
финансовые затруднения».

Действительно, легко понять 
настроение тех школьников, 
особенно первоклашек, кому 
родители смогли достать лишь 
протертый портфель и ботинки 
секонд-хенд, да и на цветы денег 
не хватило...

«В целях поддержки семей 
предусматривается предоставле-
ние родителям (опекунам, попе-
чителям) права на получение еже-
годной денежной выплаты в связи 

с началом учебного года в размере 
10 000 рублей на каждого ребен-
ка», - поясняет записка. А вот из 
финансово-экономического обо-
снования: «Численность школьни-
ков в 2021 году, по оценке, составит 
16,5 миллиона человек. Если за 
получением ежегодной денежной 
выплаты обратятся все имеющие 
на это право родители (опекуны, 
попечители), то дополнительные 
расходы федерального бюджета 
могут составить 165 миллиардов 
рублей в год. Фонд национально-
го благосостояния (ФНБ) может 
быть источником указанных до-
полнительных расходов».

Казалось бы, все просто и ясно. 
Деньги ФНБ - более 13 трлн ру-
блей - давно ждут, чтобы прине-
сти реальную пользу гражданам и 
их детям. Только вот в правитель-
стве и Комитете Госдумы по об-
разованию и науке думают иначе. 

«Комитет разделяет мнение 
Правительства РФ о том, что фи-
нансирование расходов, связан-
ных с реализацией законопроек-
та, не может быть осуществлено 
из средств Фонда национального 

благосостояния», - сказано в за-
ключении, подписанном главой 
комитета В. Никоновым. Фор-
мально он прав: ФНБ изначально 
создавался как «часть механизма 
пенсионного обеспечения граждан 
РФ на длительную перспективу». 
Но связь его с Пенсионным фон-
дом едва просматривается, а главы 
крупных корпораций давно стоят 
в очереди за «пособием» своему 
бизнесу из ФНБ. 

Буквально месяц назад было 
объявлено, что в правительстве 
выбрали семь инфраструктур-
ных проектов общей стоимостью 
4,9 трлн рублей для софинанси-
рования из Фонда национального 
благосостояния. Да и федеральный 
бюджет за минувший год исполнен 
не полностью - не истрачено, по дан-
ным Счетной палаты, более 1 трлн 
рублей (как и в 2019-м).

Но члены Комитета по обра-
зованию и науке выходили с за-
седания, почти рыдая: нет денег, 
пришлось отказать! Проекту 
кирдык. Национальное благосо-
стояние не для детей. 

Лаврентий Павлов

Госдума приняла закон, кото-
рый обязывает российские 
банки сообщать обо всех 
сколь угодно малых посту-

плениях на счета граждан РФ из 
некоторых стран мира.

Прямо так и сказано: «Получе-
ние физическим или юридическим 
лицом перевода денежных средств 
подлежит обязательному контро-
лю, если эти денежные средства 
поступают от плательщика и (или) 
обслуживающего плательщика 
банка с территории иностранного 
государства или административно-
территориальной единицы ино-
странного государства...»

Мощно задвинули! Документ 
обязывает российские банки со-
общать обо всех сколь угодно 
малых поступлениях - пусть даже 
это будет 10 или 5, или 1 доллар, 
сумма-то не оговорена! - на счета 
россиян из-за кордона. И гражда-
нин по «стуку» из банка тут же 
попадает под колпак. Для начала 

Росфинмониторинга, грозно име-
нуемого «финансовой разведкой».

Дальнейшее представить не-
сложно: получатели иностранных 
сребреников будут проверены 
по базам уже других органов на 
предмет политической, обще-
ственной, правозащитной, пропа-
гандистской и прочей зловредной 
деятельности, и если где окажутся 
засвеченными (исключая разве 
что пчеловодство и разведение 
бабочек), то с ними начнется ра-
бота куда более плотная.

Кстати, навыки этой специфи-
ческой деятельности, которым 
за народные деньги обучают в 
закрытых специализированных 
организациях, уже успешно осва-
иваются в отечественном парла-
менте. Вот и с этими поправками 
в известный закон «О противо-
действии легализации (отмыва-
нию) доходов, полученных пре-
ступным путем...» случился почти 
детективный сюжет. 

Депутаты ко второму чтению 
обсуждали, как ловчее заточить 
его против посредников, через ко-
торых могут перекачиваться день-
ги от нежелательных организаций. 
И вдруг один из самых бдительных 
членов нижней палаты, председа-
тель Комитета по безопасности и 
противодействию коррупции Ва-
силий Пискарев, как фокусник из 
рукава, вытаскивает новую и куда 
более крутую поправку - про те са-
мые деньги из-за кордона. Дескать, 
необходимо всего лишь обеспечить 
«прозрачность финансирования 
некоммерческих организаций». И 
проследить, кто и откуда их финан-
сирует. Знатоки рассказывают, что 
под такой же «колпак» поставят 
все доходы и расходы этих пресло-
вутых НКО, чтобы и мысли под-
рывной у них не мелькало.

И еще фишка: список «враждеб-
ных» стран, из которых будут от-
слеживаться переводы, засекречен. 
Или, как сказано в документе, «пе-
речень относится к информации 
ограниченного доступа». То есть 
туда в любой момент можно впи-
сать кого угодно - от Белоруссии до 
Коморских Островов. Если оттуда 
хоть доллар прилетит нелояльному 
гражданину - сразу его на заметку!

Вот только банки взвыли от та-
кой новой обязанности - следить и 
сообщать. Работы и затрат у них 
сильно прибавится, но органы 
компенсировать не станут. По-
тому оплачивать «колпак» снова 
будут граждане.

Алексей Воробьев

В «МАТРЕШКЕ» 
АГЛОМЕРАЦИЙ

Правительство начало воплощать 
идею укрупнения российских ре-
гионов. В смысле уполовинить их 
до 41 субъекта.

Вице-премьер Марат Хуснуллин объ-
яснил, что «мегаполисы должны разви-
ваться в первую очередь», так как там 
сосредоточены «наибольшие точки ро-
ста». Говорят, он придумал это, когда вка-
лывал чиновником московской мэрии в 
2010-2020 годах. Но у экспертов не столь 
короткая память.

С начала 1990-х годов в составе РФ 
было несколько, как их тогда называли, 
матрешечных регионов - края и области, 
в которые входили автономные округа 
как субъекты Федерации. Часто эти ав-
тономии были весьма богаты природны-
ми ресурсами. Поэтому никто самостоя-
тельности предоставлять им не хотел.

Но с применением «административно-
го ресурса» процесс в начале 2000-х все 
же пошел: Пермскую область и Коми-
Пермяцкий АО объединили в Пермский 
край, Камчатскую область и Корякию - в 
Камчатский край, Таймыр и Эвенкию - в 
Красноярский край. Но это были лишь 
цветочки. Гораздо более богатой была 
идея «тюменской матрешки». В доволь-
но скудную Тюменскую область входили 
ЯНАО с гигантскими запасами природ-
ного газа и ХМАО с неменьшими зале-
жами нефти. Объединение сделало бы 
Тюмень нефтегазовой и финансовой сто-
лицей страны. А у кого в России деньги, у 
того и власть.

Тюмень стала проталкивать идею 
объединения через парламент. Кремль 
поначалу отнесся благосклонно: «Пусть 
объединяются». Но кто-то мудрый рас-
толковал: после такого слияния бюджет 
Тюмени будет больше бюджета России и 
глава региона в какой-то момент сможет 
проникнуться суверенностью, то есть 
плевать с финансового высока на Мо-
скву. Прозрение состоялось, проект по-
херили. По соображениям элементарной 
безопасности. 

В 2017-м на V Общероссийском граж-
данском форуме возникла идея разви-
тия агломераций (слияния, спаек) во-
круг крупных городов страны. Дескать, 
там уже «есть хорошее образование и 
вузы, качественная медицина, эффек-
тивность вложений, короткие коммуни-
кации, концентрация ресурсов». И вме-
сто того чтобы париться с развитием 
отдаленных деревень и поселков, надо 
поселить живущих там вокруг крупных 
городов. Расходов у государства на со-
держание медвежьих углов будет мень-
ше и управлять удобнее. А богатые го-
рода поделятся с нищей провинцией!

У экспертов много возражений. Затея 
ведет к быстрому запустению провин-
ции. В России и без того плотность на-
селения на 2020 год составляла 8,6 чело-
века на квадратный километр, что в 6,4 
раза ниже общемирового показателя. И 
по плотности населения мы находимся в 
самом хвосте списка стран мира - 181-е 
место.

То есть в недалекой перспективе даже 
сохранять суверенитет РФ и наши бога-
тые земли будет некому. Россию упакуют 
в «матрешку» агломераций - и кранты?!

Павел Максимов

ЦИФРА НОМЕРА

82% 

НАЦИОНАЛЬНОЕ БЛАГОСОСТОЯНИЕ НЕ ДЛЯ ДЕТЕЙ

ПОД «КОЛПАК» ЗА ЧУЖОЙ СЧЕТ

бедных семей в России - это семьи с детьми. Об этом на Петербургском междуна-
родном экономическом форуме заявил министр труда и социальной защиты РФ Антон 
Котяков. Глава Минтруда подчеркнул, что государство предпринимает меры для под-
держки таких семей, однако большинство экспертов считает их явно недостаточными. 
Ранее Росстат опубликовал данные, согласно которым более четверти (26%) детей в 
возрасте до 18 лет живут в семьях с уровнем денежных доходов ниже прожиточного 
минимума. А в сельской местности  в малоимущих семьях живут 45% детей.
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Как выяснили аналитики 
компании Boston Consulting 
Group, около 500 сверхбо-
гатых граждан РФ владеют 
40% всех финансовых ак-
тивов страны, или суммой 
640 млрд долларов. 

Напомним, что официаль-
ные золотовалютные запа-
сы РФ достигают примерно 
600 млрд долларов. То есть 
эта полутысяча богаче всего 
государства Российского. Во 
всяком случае, цифры гово-
рят об этом.

Упомянутые господа ак-
кумулируют примерно в че-
тыре раза большую долю 
средств, чем это происходит в 
среднем по миру, то есть 40% 
против среднемирового пока-
зателя 13%.

По мнению американских 
аналитиков, ситуация в бли-
жайшие годы останется такой 
же - финансовые активы в 
России продолжат расти бы-
стрее, чем в среднем по миру. 
Богатые продолжат богатеть. 
Доля средств, принадлежащих 
сверхбогатым, к 2025 году вы-
растет до 41%, число россиян 
с состояниями более 100 млн 
долларов увеличится с 500 до 
700 человек. А вот чтобы бо-
гатело население страны или 
хотя бы чуть прибавлялись 
доходы граждан - таких пер-
спектив у нас пока не просма-
тривается.

«После распада мировой 
социалистической системы в 
мире опять начался рост нера-
венства; хотя многие завоева-
ния XX века все еще сохраня-
ются, но в целом «социальные 
одежды» капитализма обвет-

шали, - утверждает известный 
ученый Александр Бузгалин. - 
Через дыры и прорехи выгля-
дывает неприкрытая нагота 
капиталистического неравен-
ства». 

В экспертном сообществе 
давно пришли к мнению, что 
для смягчения удара по граж-
данам государству необходи-
мо сгладить границы между 
бедными и богатыми, оказы-
вая помощь нуждающимся. 
Однако у тех, кто рулит этим 
государством, совсем другие 
заботы.

«В социальном плане про-
исходят абсолютно скандаль-
ные, вопиющие вещи: кто-то 
из «особо приближенных» ни 
в чем себе не отказывает, по-
лучая из госказны миллиарды 
рублей на сверхсытую жизнь, 
а основная масса населения 
считает каждую копейку», - 
отмечает экономист Руслан 
Гринберг.

В бессмертном «Золотом 
теленке» жулик Корейко 
получил некую книгу с био-
графиями американских 
миллиардеров, где синим ка-
рандашом была отчеркнута 
первая фраза: «Все крупные 
современные состояния на-
житы самым бесчестным пу-
тем». Вероятно, нечто подоб-
ное надо написать нынче над 
парадными подъездами всех 
российских правоохранитель-
ных органов, чтобы не дрема-
ли. И пусть во всех кабинетах 
начальников будет список тех 
500 фигурантов, который со-
ставили в Boston Consulting 
Group. Большинству граждан 
известно, что люди из этого 
списка не слишком честно 
разбогатели на продаже за 
границу российских природ-
ных ресурсов - нефти, газа, 
алюминия, платины, золота, 
леса, угля и прочего, место-
рождения которых были от-

крыты и освоены еще в совет-
скую эпоху. И богатства эти 
создавались трудом десятков 
миллионов людей, были об-
щенародной собственностью.

Сейчас львиная доля при-
были, которую распиливает 
полутысяча, уходит за рубеж, в 
офшорные юрисдикции. При-
мерно 60-70 млрд долларов в 
год, а с 2008 года, по данным 
Банка России, вывезли больше 
820 млрд долларов. То есть пре-
словутый список - не просто 
исследование мирового благо-
состояния, но и свидетельские 
показания об ограблении Рос-
сии. Если, конечно, взглянуть 
под правильным углом.

Эксперты объясняют кон-
центрацию сверхбогатства в 
России тем, что еще с 90-х годов 
в стране образовалась тесная 
связка-спайка между высоко-
поставленными чиновниками 
и нечистоплотными дельцами, 
быстро превратившимися в 

олигархов. Совместными уси-
лиями они переписали из го-
сударственной в частную соб-
ственность - совсем задешево! 
- наиболее высокодоходные 
секторы сырь евых отраслей 
и успешные промышленные 
предприятия, разумеется, со-
блюдая при этом шкурные ин-
тересы сторон.

Что густо унавозило рос-
сийскую почву для дальней-
шего махрового расцвета кор-
рупции. Фактически это был 
процесс приватизации стра-
ны и государства. Поэтому 
то, что кормило раньше всю 
Россию, теперь кормит кучку 
самых шустрых и бессовест-
ных граждан, всплывших на 
поверхность в мутном омуте 
доморощенного рынка.

«В нашей стране необхо-
димо восстанавливать каче-
ственное бесплатное здра-
воохранение и образование, 
прогрессивный налог на дохо-
ды и наследство, изменить си-
стему социальных гарантий, - 
заявляет Александр Бузгалин. 
- Если мы сможем добиться 
воплощения реформ, то ка-
питализм предстанет перед 
нами не в брендовых джинсах 
с модными дырками для тех, 
кто наверху, и не в шмотках с 
базара для тех, кто внизу, а в 
красивом костюме для каж-
дого. Хотя это все равно будет 
строй, которому давно пора 
уйти в прошлое, но несколь-
ко прикрывший наготу своих 
противоречий».

Вот-вот! Давно пора кому-
то громко крикнуть, что 
«король-то голый»!

Григорий Алексеев

Олигархи богаче 
государства

Умом Россию, как известно, не понять. Но и Росстатом не измерить. Потому 
что даже он, всезнайка, не способен объяснить, как и почему даже в мрачные 
времена пандемии миллионы граждан страны беднеют, а крохотная кучка все 
богатеет и богатеет. Слово заветное где-то узнали?

Как известно, бизнес 
уже не раз выказывал 

недовольство действиями 
Центробанка (ЦБ). 

И вот, похоже, конфликт 
перешел на новый 

уровень - теперь 
эксперты рынка дружно 

заговорили о том, что ЦБ 
искусственно создает 

конфликт интересов. 

Чем ЦБ не угодил 
бизнесу

Как известно, Центробанк 
является мегарегулятором 
российского финансового 
рынка. То есть обладает всей 
полнотой власти над ним. Но 
вот Ассоциация участников 
рынка электронных денег и 
денежных переводов (АЭД) 
на днях заявила, что нужно 
отстранить ЦБ от регулиро-
вания платежного рынка и 
создать отдельный регулятор. 

Дело в том, что Центро-
банк является владельцем На-
циональной системы платеж-
ных карт, Системы быстрых 
платежей и Системы переда-
чи финансовых сообщений. 
А еще в ходе санации финан-
совых учреждений именно 
Центробанк становится вла-
дельцем проблемных банков 
- под ЦБ в итоге ушли «ФК 

Открытие», Бинбанк, Пром-
связьбанк,  Азиатско-Тихооке-
анский банк, Московский ин-
дустриальный банк. По сути, 
задача ЦБ - продавать кредит-
ные организации, находящи-
еся под санацией, но пока эти 
банки остаются в собственно-
сти Центробанка. В АЭД счи-
тают, что налицо конфликт 
интересов, что недопустимо.

В 2019 году самый бога-
тый человек России - глава 
НОВАТЭК - Лонид Михельсон 
(24 млрд долларов) и совла-
делец Северстали Алексей 
Мордашов (20,5 млрд долла-
ров), а также глава Газпрома 
Алексей Миллер и гендирек-
тор Татнефти Наиль Маганов 
пожаловались на действия 
Центробанка напрямую пре-
зиденту. Бизнес потребовал 
вмешаться в регулирование 
корпоративного кредитова-
ния - Центробанк обвинили 

в нехватке патриотичности. 
Крупный бизнес должен 
иметь доступ к дешевым кре-
дитам, считают бизнесмены. 
Они настаивали на том, что 
коэффициенты риска для 
крупных заемщиков нужно 
увязать с рейтингами россий-
ских национальных агентств, 
а эти рейтинги приравнять 
к международным. Кстати, 
Минфин России эту идею под-
держал. Но в ЦБ возразили, 
заявив, что «кредитование 
крупных компаний и так рос-
ло опережающими темпами, а 
рисков снижения доступности 
кредитов для них нет».

Недавно свое мнение о 
функциях и регламенте рабо-
ты Центробанка высказал и 
миллиардер Олег Дерипаска. 
Бизнесмен заявил, что про-
сто «бороться с инфляцией», 
как прописано в задачах ЦБ, 
недостаточно. По мнению Де-

рипаски, Центробанк должен 
взять на себя и создание но-
вых рабочих мест, а также от-
вечать за экономический рост 
и снижение бедности. Дерипа-
ска считает, что ЦБ действует 
по старинке, не двигая страну 
вперед, и в итоге должен нести 
ответственность «за стагна-
цию последних шести лет и 
отсутствие прогресса в реше-
нии проблемы бедности».

Для чего нам 
Центробанк

Центральный банк есть в 
каждой стране - он отвечает за 
денежно-кредитную политику 
и обеспечение работы платеж-
ной системы, а еще регулирует 
финансы страны. Фактически 
это денежная власть в госу-
дарстве. В своей деятельности 
Банк России подотчетен Госу-
дарственной думе.

Самое главное, за что от-
вечает Центробанк, - обеспе-
чение устойчивости рубля. 
Денежная эмиссия осущест-
вляется исключительно Бан-
ком России. Центробанк сле-
дит, чтобы не было скачков 
цен, чтобы граждане могли 
строить долгосрочные планы 
и не бояться откладывать день-
ги. Устанавливает и публикует 
официальные курсы иностран-
ных валют по отношению к 
рублю.

Буквально на днях Цен-
тробанк опубликовал черный 

список, в который попали 1,8 
тысячи нелегальных финан-
совых организаций, - это раз-
личные подпольные броке-
ры, кредиторы и финансовые 
пирамиды. В ЦБ заявили, что 
теперь это станет постоянной 
практикой. Такие компании 
будут попадать в рейтинг ЦБ 
еще до того, как их признают 
вне закона: как только Банк 
России выявит подобную не-
законную деятельность, ин-
формация появится в рейтин-
ге. Это защитит россиян от 
потери денег.

Кстати, нужно знать, что 
Центробанк принимает жало-
бы от граждан на нарушения 
их прав как клиентов финан-
совых организаций. Напра-

вить обращение можно через 
интернет-приемную на офи-
циальном сайте Банка Рос-
сии. Центробанк оказывает и 
консультационную помощь. 
Здесь можно получить разъ-
яснения по работе тех или 
иных финансовых механиз-
мов. Например, в ЦБ расска-
жут, как получить бесплатно 
свою кредитную историю, по-
могут разобраться в нюансах 
получения кредита.

Марина Лепина

Зачем нужен 
главный банк 
страны

вить обращение можно через

Горячая линия Центробанка
Для всей страны 8-800-250-40-72.
Для жителей Москвы 
и Подмосковья +7 (495) 771-91-00.
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Французы обвинили своих 
китайских партнеров в том, что 
те вдвое завысили приемле-
мый уровень распространения 
радиации на АЭС «Тайшань», 
чтобы избежать закрытия про-
блемного реактора. Судя по 
всему, китайцы категорично 
отказались что-либо менять в 
работе АЭС, вяло отреагиро-
вало на эту ситуацию и фран-
цузское правительство. По-
этому компания решилась на 
отчаянный шаг - проинформи-
ровать о происходящем прави-
тельство США.

В Вашингтоне не знают, как 
им поступить при продолже-
нии утечки радиации на АЭС, 
которая может стать китай-
ским чернобылем. Совет на-
циональной безопасности на-
чал проводить консультации. 
Французская компания за-
просила у США техническую 
помощь, чтобы остановить 
радиационное заражение. Ки-
тайцы подняли допустимое 
ограничение радиоактивного 
фона, значительно превысив 

французские стандарты. По-
хоже, французы, работающие 
на Тайшанской АЭС, сильно 
напуганы.

«Неудивительно, что фран-
цузы обратились к нам, - гово-
рит ученый-ядерщик Черил 
Роуфер. - В общем-то, это 
вполне естественно, особен-
но если страна, к которой 
они обращаются, может им 
помочь. Но Китай любит де-
монстрировать, что у них все 
прекрасно». Действительно, 
первоначально АЭС «Тай-
шань» опубликовала заявле-
ние, что все показатели в нор-
ме и оба реактора работают. 
Однако позднее Китай был 
вынужден признать, что по-
вреждены 5 из 60 тысяч стерж-
ней, находящихся внутри реак-
тора, однако утечки радиации 
нет и системы безопасности 
исправно работают. Но это 
объяснение только усилило 
подозрения о сокрытии Пеки-
ном истинной ситуации.

Из Франции сообщают о 
нарастании концентрации 

газов в первичном контуре 
первого реактора. Очевид-
но, что ни одна из сторон в 
этой ситуации не раскрывает 
всей информации. Францу-
зы, как и китайцы, не хотят 
огласки, ставящей под сомне-
ние их технологии, поэтому 
никто не раскрывает уровня 
концентрации газообразных 
продуктов ядерного деления. 
Об их утечке предупредили 
французские специалисты. И 
если они подняли тревогу, на 
это должны быть серьезные 
основания. Компания срочно 
затребовала разрешения на 
передачу технических данных 
американским экспертам, в то 
время как китайское прави-
тельственное агентство про-
должает повышать лимиты на 
допустимый объем выпускае-
мых АЭС газов без остановки 
реактора.

Как отмечают ядерщики, 
утечка газов может означать 
наличие серьезных проблем. 
Это требует остановки реакто-
ра и его перезагрузки. Ученые 
указывают на вероятность по-
тенциально катастрофической 
ситуации на этом престижном 
для Китая атомном объекте 
нового поколения.

Напомним, что в городе 
Тайшань живет около милли-
она человек, а во всем этом 
промышленном регионе - 126 
миллионов. Все мы помним, 
как китайское руководство 
успокаивало весь мир в отно-
шении эпидемии коронави-
руса, так что люди не слиш-
ком доверяют информации 
из Пекина.

Материалы подготовил Николай Иванов

Потребителям уда-
лось внушить, что искус-
ственные бриллианты 
значительно уступают по 
своим качествам добыва-
емым в Африке или Си-
бири и годятся лишь для 
технических нужд.

Однако технологии вы-
ращивания драгоценных 
камней совершенствуют-
ся, и вот, как пишет Daily 
Mail, глава компании по 
торговле драгоценностями 
из рукотворных брилли-
антов Лаура Чавес стала 
получать угрозы от боссов 
британской ювелирной ин-
дустрии. Ей пришлось об-
ратиться за помощью к ад-
вокатам, и те успокоили ее, 
что она занимается вполне 
законным бизнесом.

Возникла ситуация, ког-
да значительно обесце-
нятся самые крупные ал-
мазные копи. Чем сможет 
заменить Якутия нынеш-
ний доход от добычи алма-
зов? Десятки миллиардов 
долларов, вложенных в их 
разработки, могут быть 
выброшенными на ветер.

Эксперты признают, 
что лабораторное выра-
щивание алмазов стало 
небывалой угрозой для 
индустрии. Их можно вы-
растить за одну - четыре 
недели, и цена составит 
лишь треть от стоимости 
природных. И эти драго-
ценные камни полностью 
идентичны натуральным. 
Разница лишь в том, что 
они не были сформирова-
ны миллионы лет назад.

Готовый лабораторный 
алмаз обрабатывается 
точно так же, как ископае-
мый. В 2019 году их рынок 
вырос на 20 процентов. В 
2020 году произвели около 
7 миллионов каратов ла-
бораторных бриллиантов. 
Правда, мошенники-тор-
говцы получили прибыль 
от торговли дешевыми 
лабораторными алмазами 
под видом природных и по 
соответствующей цене.

Сегодня их рынок до-
стиг 2 миллиардов долла-
ров, к 2023-му он превысит 
5 с лишним миллиардов. 
Алмазная компания De 
Beers пыталась предста-

вить лабораторные алма-
зы изделиями ширпотре-
ба, тогда как ископаемые 
были названы камешками 
для избранных. Но эта так-
тика не сработала: в 2018 
году на рынке появились 
лабораторные бриллиан-
ты с модными розовым и 
голубым оттенками. От-
личить их от природных 
невозможно.

Торговля лаборатор-
ными бриллиантами 
увеличивается нарас-
тающими темпами. Ряд 
ювелирных компаний на-
чал отказываться от ис-
копаемых бриллиантов. 
Так поступил и крупней-
ший торговец бриллиан-
тами Pandora Brilliance. 
Фирма запустила в тор-
говлю целую коллекцию 
драгоценностей с лабора-
торными бриллиантами, 
которые по карману ря-
довому покупателю.

Сегодня алмазы в основ-
ном выращивают в США, 
Индии и Китае. Исполь-
зуется новая технология, 
производящая камни бо-
лее высокого класса. Кро-
хотный кусочек алмаза за-
кладывается в вакуумную 
камеру, заполненную га-
зами, насыщенными угле-
родом. При температуре 
1000 градусов газы превра-
щаются в плазму, которая 
связывается с фрагментом 
алмаза и формирует ка-
мень. Так можно выращи-
вать алмазы любого цвета 
и размера. 

Защитники окружаю-
щей среды приветствуют 
эту технологию, так как 
она бережет природу и 
не требует создания до-
бывающих комплексов, 
загрязняющих воду и 
уничтожающих среду 
обитания живых существ, 
а также финансирования 
кровавых конфликтов, 
которые всегда проис-
ходят вокруг алмазных 
залежей. Торговцев до-
рогими традиционными 
бриллиантами больше 
всего пугает то, что пред-
почтение лабораторным 
алмазам стали демон-
стрировать их основные 
клиенты - женщины.

По сообщению СNN, правительство США анализи-
рует сообщения о радиоактивных утечках на китай-
ской атомной станции. Об этом стало известно из 
письма в министерство энергетики США от фран-
цузской компании «Фраматом», которая частично 
владеет АЭС и помогает в ее эксплуатации.

КИТАЙСКАЯ АЭС НА ГРАНИ ВЗРЫВА

Многие годы торговцы ис-
копаемыми бриллиантами 
с успехом отбивали попыт-
ки потеснить их на рынке 
компаниями, пытавшимися 
выращивать бриллианты в 
лабораториях.

Джо Байден вернулся 
домой с европейских 
встреч со своими союз-
никами и Владимиром 
Путиным в некоторой 
растерянности. Он все 
сделал так, как было 
предписано его много-
численными советни-
ками. 

Но «глубинное государ-
ство» все еще продолжает 
находиться в жесткой кон-
фронтации с Москвой, и оно 
отреагировало.

Это была классическая 
сдержанная встреча времен 
холодной войны, но ее ны-
нешние идеологи возмути-
лись тем, что Байден не за-
тронул целый ряд вопросов, 
о которых говорили несколь-
кими днями ранее на саммите 
стран НАТО. Как пишет из-
дание The Hill, он ничего не 
сказал о Грузии и Молдове 
и даже не упомянул о сосре-
доточении российских войск 
в Калининграде. И вовсе не 
обсудил с Путиным давление 
России на Чехию. Его упре-
кают за отказ «побороться» 
с российским президентом: 

вместо пяти запланирован-
ных на встречу часов он из-
расходовал только три.

Деятели из влиятельных 
аналитических организаций 
выставили Байдену внуши-
тельный список его прома-
хов на переговорах с россий-
ским президентом. Одним из 
главных упреков стала при-
остановка накануне перего-
воров с Путиным поставки 
Украине военной помощи 
на 100 миллионов долларов, 
куда входили системы ПВО, 
а также стрелковое и проти-
вотанковое оружие.

Байден, хорошо знающий 
цену недовольным перегово-
рами с Путиным идеологам, 
предпочел не вступать с 
ними в полемику. В то же 
время он был озадачен 
критикой, раздавшейся 
и со стороны его соб-
ственной партии, за 
то, что решил возоб-
новить сотрудниче-
ство с РФ в борьбе 
с терроризмом, 
особенно в 
Афганистане, 
обсудил вопро-
сы сохранения 
стабильности 
в Арктике, 

оказания гуманитарной помо-
щи Сирии и начал консульта-
ции по кибербезопасности.

А еще кое-кого возмутили 
подарки Байдена Путину. Как 
пишет Politico, Байден пода-
рил президенту России солн-
цезащитные очки «Авиатор», 
созданные для американских 
летчиков еще в годы холод-
ной войны (точно такие носит 
он сам и с ними не расстается). 
Он также вручил Путину хру-
стальную статуэтку бизона.

Исходом этой встречи 
были слегка встревожены и 
в Китае, где ожидали демон-
страции ярко выраженной 
конфронтации двух сверх-
держав. Накануне министр 

иностранных дел КНР 
провозгласил, что Ки-
тай и Россия едины, как 
скала, и их дружба неру-
шима. Правда, он не объ-

яснил, почему Пекин, 
вопреки «неру-
шимой дружбе», 
поддержал ряд 

санкций Ва-
ш и н г т о н а 
против Мо-
сквы, в том 
числе в фи-
н а н с о в о й 
сфере.

ЗАЧЕМ ОБИДЕЛИ ДЖО БАЙДЕНА?

P. S. Только что стало известно, что в Ботсване най-
ден третий по величине алмаз в мире - его вес 1098 
карат. Имя драгоценному камню пока не присвоено.

БЛИЗИТСЯ КРАХ 
БРИЛЛИАНТОВОЙ 
ИНДУСТРИИ

SHUTTERSTOCK/FOTODOM
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Тридцать лет назад был 
принят судьбоносный 
закон «О приватизации 
жилищного фонда в Рос-
сийской Федерации». О 
плюсах и минусах этого 
«аттракциона неслыхан-
ной щедрости» - бес-
платной передачи жилья 
в собственность граж-
дан - нашим читателям 
рассказывает председа-
тель Комитета Госдумы 
по жилищной политике и 
ЖКХ Галина ХОВАНСКАЯ.

- Галина Петровна, трид-
цать лет - достаточно 
большой срок, чтобы сде-
лать какие-то выводы. Ка-
кие проблемы этот закон 
разрешил и какие создал?

- Действительно, закон не-
однозначный. С одной сторо-
ны, в России появился и на-
чал бурно развиваться рынок 
жилья. Сегодня более 80 про-
центов жилфонда находится в 
собственности граждан. Граж-
дане получили возможность 
улучшать жилищные условия 
путем купли-продажи или за-
лога квартир. Кроме того, как 
и всякую собственность, жи-
лье стало возможным дарить 
или передавать по наследству. 
Люди были рады хоть что-то 
получить от государства.

Сначала закон не распро-
странялся на комнаты в ком-
муналках, но позже мне уда-
лось включить эту норму в 
закон о приватизации. Это по-
зволило расселять коммунал-
ки, жильцы которых получи-
ли право преимущественного 
выкупа комнат у соседей.

С другой стороны, по-
явилась масса уголовных дел. 
Люди (как правило, одино-
кие и пожилые владельцы 
квартир) стали исчезать. В 
лучшем случае «черные ри-
елторы» увозили их в дру-
гую область, в тмутаракань, 
обещая прекрасные условия 
- свежий воздух, хорошее жи-
лье. А на самом деле обманы-
вали людей, заселяя их в раз-
валюхи. О худших случаях и 
говорить не хочется.

Именно эту тенденцию я 
имела в виду, когда вносила в 
закон норму о возможности 
вернуть приватизированное 
жилье в собственность пу-
бличной власти путем депри-
ватизации. Для пожилых оди-
ноких граждан, не имеющих 
наследников, это чуть ли не 
единственный способ не стать 
жертвой мошенников.

Причем как приватизация, 
так и деприватизация - это 
однократная процедура. Вер-
нуть квартиру государству 
можно только один раз с обя-
занностью органов публичной 

власти заключать договор со-
циального найма с бывшими 
собственниками. В данном 
случае речь идет только о при-
ватизированных квартирах, с 
которыми не совершалось ни-
каких сделок. Если жилье ку-
плено, подарено или перешло 
по наследству, деприватизиро-
вать его нельзя.

- Каким еще группам насе-
ления может быть интерес-
на деприватизация?

- В результате приватиза-
ции у нас возник класс нищих 
собственников, которые при-
ватизировали квартиры, не 
представляя тех проблем, ко-
торые у них возникнут. Напри-
мер, они не знали, что налог на 
квартиру будут рассчитывать 
не по остаточной стоимости 
по оценке БТИ, а по када-
стровой, близкой к рыночной. 
А то и выше рыночной. Они 
не представляли, что будет 
введен взнос на капиталь-
ный ремонт. А в дальнейшем 
не исключено, что появится 
и обязательное страхование 
жилья. В итоге люди стали 
владельцами дорогостоящей 
собственности, которую им 
трудно содержать.

Замечу, что с проблемой 
нищих собственников стол-
кнулись практически все 
страны бывшего соцлагеря - 
Венгрия, Румыния, Болгария, 
Чехия. Кстати, во многих из 
этих стран жилье передава-
лось не бесплатно, а за плату, 
хотя и символическую. И если 
у человека скромные доходы, 
он одинок, не имеет родствен-
ников, которые могли бы по-
мочь ему содержать жилье, 
чтобы потом унаследовать 
эту квартиру, то деприватиза-
ция для него актуальна.

Когда ввели налог на жилье 
и плату за капремонт, москов-
ское правительство решило, 
что может начаться волна де-
приватизации, и пошло на хи-
трость. В плату за социальный 
наем стали включать взнос 
на капремонт, а он в Москве 
самый высокий в стране - 19,6 
рубля с квадратного метра. Я 
успела поймать и притормо-
зить документ, который сто-

личные власти хотели прове-
сти через Минстрой.

С другой стороны, в Мо-
скве хорошо действует систе-
ма соцзащиты. Жители сто-
лицы - как наниматели, так 
и собственники - не должны 
платить за жилье больше 10 
процентов от совокупного се-
мейного дохода. Если выше, то 
гражданам назначается субси-
дия из бюджета столицы. А по 
федеральному стандарту, ко-
торый и сегодня используется 
для межбюджетных отноше-
ний, это 22 процента. Регионы 
имеют право снижать стан-
дарт, но это лицемерная нор-
ма. Право есть, а возможности 
нет. У регионов нет средств на 
выплату субсидий. Если сни-
жать планку, то придется со-
кращать другие расходы бюд-
жета. Поэтому в большинстве 
дотационных регионов долю 
граждан на оплату жилья и 
коммунальных услуг устанав-
ливают равной федеральному 
стандарту.

Я с этой проблемой до-
стучалась до президента, и 
он меня поддержал. В ноябре 
прошлого года премьер-ми-
нистру был установлен срок 
представить предложения по 
снижению федерального стан-
дарта хотя бы до 15 процентов. 
То есть речь идет о том, чтобы 
льготы могли получать граж-
дане, чьи расходы на комму-
нальные услуги достигают 15 
процентов доходов, а не 22, как 
сегодня. Мы сделали расчеты, 
оказалось, что цена вопроса 
менее 30 миллиардов рублей. 
Это вполне подъемная сумма 
для федерального бюджета, 
особенно на фоне тех колос-
сальных средств, которые 
тратятся сегодня на поддерж-
ку банковской сферы. И вот 
Михаил Мишустин дал пору-
чение провести соответствую-
щую подготовку, ваша газета 
уже писала об этом. Будем на-
деяться, что самые социально 
незащищенные люди получат 
эту поддержку в ближайшее 
время.

- Одно из побочных явле-
ний приватизации - долевая 
собственность и дробление 

долей. Возникло такое яв-
ление, как квартирное рей-
дерство, когда на какие-то 
квадратные сантиметры 
пытается вселиться чужой 
человек, которому была про-
дана мизерная доля в праве 
на квартиру. Здесь можно 
что-то сделать?

- Наш комитет сейчас за-
нимается этой проблемой. 
Мы хотим ввести запрет на 
дробление долей. К сожале-
нию, нельзя запретить такое 
дробление, когда в квартире, 
полученной в наследство, по-
является несколько собствен-
ников. Например, муж умира-
ет и на его долю претендуют 
дети от прошлых браков, о 
которых жена может даже не 
знать. Она всю жизнь прожи-
ла в этой квартире, а теперь в 
нее заселяются чужие люди, 
которые угрозами и запуги-
ванием добиваются, чтобы 
она продала им свою долю за 
гроши. Здесь мы пока ничего 
сделать не можем. Но, повто-
рю еще раз, можно и нужно 
ввести запрет на продажу или 
дарение долей, которые нель-
зя выделить в натуре. Когда в 
явном виде начинаются эти 
махинации.

- Галина Петровна, сроки 
завершения приватизации 
жилья много раз переноси-
лись, а с ними и сроки депри-
ватизации. Сейчас и прива-
тизация, и деприватизация 
бессрочные. Так это и оста-
нется?

- Считаю, что приватиза-
цию рано или поздно надо 
завершать. Эту возможность 
надо оставить только для тех, 
кто встал на жилищную оче-
редь еще до принятия Жилищ-
ного кодекса, то есть до 2005 
года. Люди не виноваты, что 
им пришлось ждать своей оче-
реди 15, 20 лет и больше. А вот 
деприватизацию нужно оста-
вить бессрочной. Граждане, 
которые не могут нести бремя 
все возрастающих платежей, 
должны иметь право в любой 
момент вернуть эту собствен-
ность государству.

Беседу вела 
Наталья Кучер

МОЖНО ЛИ ВЕРНУТЬ
КВАРТИРУ ГОСУДАРСТВУ

4 июля 1991 г. председа-
тель Верховного Совета 
РСФСР Борис Ельцин под-
писал закон «О привати-
зации жилищного фонда в 
РСФСР», который действу-
ет до сих пор с изменениями.

Приватизация является 
добровольной. При желании 
граждане могут не перево-
дить свое жилье в частную 
собственность. В этом слу-
чае они заключают с соб-
ственником (в частности, с 
муниципалитетом) бессроч-
ный договор социального 
найма. В его рамках они не 
имеют права в полной мере 
распоряжаться жилым по-
мещением, а также обязаны 
оплачивать установленную 
арендную ставку. Но при 
этом освобождаются от на-
лога на недвижимость и пла-
ты за капитальный ремонт.

Действующим законода-
тельством также допуска-
ется деприватизация - отказ 
от ранее осуществленной 
приватизации и переход на 
договор социального найма.

Процент приватизиро-
ванных квартир между реги-
онами разнится. Например, 
в Чувашии он составляет 
83,3%, в Хабаровском крае 
- 76,5%. В Москве привати-
зировано более 90% жилья, 
в 2020 году город заключил 
с жителями еще более 8 ты-
сяч договоров на привати-
зацию квартир. Сегодня в 
столице осталось 382 тысячи 
неприватизированных жи-
лых помещений, это 8,8% от 
общего числа квартир, на-
ходящихся в жилом фонде 
Москвы.

Право 
на дом

Двадцатилетие 
фестиваля 

STEREOLETO 
13 и 14 июня на территории 

«Севкабель Порт» 
на Васильевском острове 

Санкт-Петербурга отгремел 
20-й музыкальный фестиваль 
STEREOLETO. 15 тысяч гостей 

отметили юбилей вместе 
с яркими новинками - 
«Балтика Пшеничное» 

и «Балтика Темное».

STEREOLETO - культо-
вое событие для меломанов 
с экспериментальным лайн-
апом из самых трендовых ис-
полнителей. На протяжении 
всего уик-энда в режиме нон-
стоп гостей удивляли мощ-
ным звучанием и проникно-
венным вокалом 34 группы.

К российским Би-2, Антохе 
MC, RSAC, Tesla Boy и другим 
исполнителям присоедились 
и зарубежные артисты. Иван 
Дорн, SunSay и Constantine 
(Украина), Jesse Markin (Фин-
ляндия), L ímperatrice (Фран-
ция), Nizkiz и «Петля Пристра-
стия» (Беларусь) доказали, 
что у музыки не может быть 
границ. Настоящий праздник 
для гостей STEREOLETO, 
которые могли получить все 
и сразу, перемещаясь между 
четырьмя сценами. 
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Первооткрывателем соци-
ального проекта «Приемная 
семья для пожилых людей» 
еще в 2007 году стала Самар-
ская область, где в первый 
же год новую семью обрели 
около 150 пожилых людей. 
Сейчас работа идет более чем 
в 40 регионах Российской Фе-
дерации.

Региональная 
инициатива

К сожалению, на федераль-
ном уровне законодательный 
норматив этой формы взаи-
модействия пока не разрабо-
тан. Общий порядок, условия 
организации приемной семьи, 
а также необходимые требо-
вания к участникам процедуры 
и документальному оформ-
лению устанавливаются на 
региональном уровне. Вот, к 
примеру, Башкирия. Здесь пре-
бывание в приемных семьях 
регламентируется Законом 
Республики Башкортостан 
от 02.12.2016 №432-з «О при-
емных семьях для граждан по-
жилого возраста и инвалидов 
в Республике Башкортостан». 
Подобные законы приняты во 
Владимирской, Костромской, 
Самарской, Челябинской и 
многих других областях.

Специалисты считают, что 
поддержка семей, которые бе-
рут стариков под опеку, - мень-
шая нагрузка на бюджет, чем 
содержание домов-интернатов 
для пожилых. Проживание в 
доме престарелых обходится 
примерно в 22 тыс. на одного 
человека в месяц, без учета 
расходов на содержание поме-
щения и зарплату персонала.

Правила и исключения
Будущая семья пожилого 

человека должна быть не бо-
лее двух человек, и оба долж-
ны подтвердить свою реши-
мость приобрести, так сказать, 
нового родственника. А кан-
дидатом (на основании заклю-
чения врачебной комиссии) 
для оформления в приемную 
семью может стать пенсионер 
старше 65 лет или инвалид.

Человек, изъявивший же-
лание проживать совместно с 
лицом, нуждающимся в посто-
янном уходе, и вести общее хо-
зяйство в целях осуществления 
этого ухода, должен быть со-

вершеннолетним,  дееспособ-
ным и постоянно проживать 
на данной территории. К нему 
предъявляются определенные 
требования: наличие дохода, 
отсутствие судимости, хоро-
шее состояние здоровья. Учи-
тывается и квадратура жил-
площади.

Срок пребывания пожило-
го человека в приемной семье 
может длиться от нескольких 
месяцев до нескольких лет в 
зависимости от желания обе-
их сторон. Бюджет этой новой 
для нас социальной ячейки 
общества состоит из бюджета 
пожилого человека и членов 
приемной семьи, оговаривает-

ся заранее и прописывается в 
договоре. Соответствующее 
соглашение о создании при-
емной семьи для гражданина 
пожилого возраста и инвали-
да подписывается между ли-
цом, желающим осуществлять 
уход, пожилым человеком и 
центром социального обслу-
живания населения.

Деньгами не измерить
За пребывание пожилого 

человека в семье лицу, осу-
ществляющему уход, начисля-
ется ежемесячное денежное 
вознаграждение. Регионам 
Центральной России трудно 

угнаться за Югрой и другими 
северными областями в раз-
мерах ставок для помощника 
- тут получают из региональ-
ного бюджета 10 263 рубля. В 
Башкортостане сумма равна 
6200 рублям (если новому род-
ственнику больше 80 или он 
инвалид первой группы, сумма 
увеличивается на треть и со-
ставляет 8060 рублей), в Ки-
ровской области - 4977. Власти 
Владимирской области еже-
месячно выплачивают тем, кто 
взял на себя опеку над старика-
ми, 4520 рублей. 

А почтальон Татьяна Степ-
ченко, ухаживающая за 87-лет-
ней Марией Кондратьевной 
Приходько на хуторе Новобес-
сергеневка Ростовской обла-
сти, получает 1200.

Выплата вознаграждения 
производится ежемесячно, ис-
ключая периоды пребывания 
человека в медицинских и са-
наторно-курортных учрежде-
ниях, отъезда к родственникам.

«Усыновить» дедушку или 
бабушку может любой граж-
данин, не достигший пенсион-
ного возраста и при этом не 
являющийся его родственни-
ком. Для дополнительной за-
щиты пенсионера от недобро-
совестных опекунов третьей 
стороной в договоре, как мы 
уже говорили, является орга-
низация социального обслужи-
вания, на которую возложены 
обязанности по патронажу та-
кой семьи. Специалисты будут 
каждый месяц навещать своих 
подопечных, чтобы убедиться: 
пожилым людям комфортно в 
новых условиях, а их интересы 
не ущемляются.

Виктор Овсянников

Как говорится в одном известном 
фильме, чтобы стать женой 

генерала, нужно выйти замуж 
за лейтенанта и помотаться с 

ним полжизни по отдаленным 
гарнизонам. В результате супруги 

военнослужащих часто не 
могут выработать необходимый 

страховой стаж.

Государство разработало 
ряд социальных льгот, кото-
рые предоставляются женам 
военнослужащих. Среди этих 
льгот особый порядок начис-
ления пенсии в случае смерти 
супруга.

Законодательная база 
и виды пенсионных 
выплат

Порядок выплаты пенсий 
бывшим военнослужащим 
регулируется Федеральным 
законом №4468.1. Этот же 
закон определяет назначе-
ние пенсии супруге умер-
шего военнослужащего. В 
некоторых ситуациях вдовы 
военных вправе получать 
две пенсии: собственную, за-
работанную в соответствии 
со страховым стажем, и за 
скончавшегося мужа-воен-
нослужащего или военного 
пенсионера.

Страховая пенсия назнача-
ется женщине при достижении 
пенсионного порога, если у нее 
имеется необходимое для это-

го количество индивидуаль-
ных баллов ИПК. Если же она 
по объективным причинам не 
смогла наработать нужный 
размер страхового стажа, то ей 
полагается социальная пенсия 
по старости.

Выплаты за потерю кор-
мильца назначаются после 
смерти супруга, являвшегося 
военным пенсионером либо 
действующим военнослужа-
щим. Другой тип пенсионных 
выплат за покойного супруга - 
военная пенсия. Ее назначают 
в том случае, если причиной 
смерти стали травма, болезнь 
или ранение, полученные на 
службе.

Как вдове 
военнослужащего 
оформить пенсию

Для получения пенсии жен-
щине нужно встать на учет в 
комиссариате: предоставить 
паспорт, личное дело военно-
го и его военный билет. Затем 
следует обратиться в ПФР, на-
писать там заявление и предо-

ставить необходимые доку-
менты:

 паспорт;

 свидетельство о смерти;

 свидетельство о рождении 

детей (не достигших 18 лет);

 свидетельство о браке;

 трудовую книжку военного.

Проверка документов за-
нимает около 10 дней, а затем 
принимается решение о на-
числении пенсионных выплат. 
Вдова погибшего будет полу-
чать эти выплаты до конца 
жизни.

Льготы для вдов 
военных

Жилищно-коммунальные 
услуги и система 
здравоохранения

Если военный скончался в 
результате боевых действий, 
то его вдове полагается воз-
мещение оплаты ЖКУ - 50% 
от всех услуг. В некоторых ре-
гионах России (Москва, Крас-
нодар и т. д.) эту льготу можно 

получить независимо от при-
чины смерти и статуса воен-
нослужащего.

Вдовы погибших военных 
имеют право на бесплатную 
медицинскую помощь в уч-
реждении, к которому от-
носился их покойный супруг. 
Также женщине должны быть 
предоставлены бесплатные ле-
карства по предписанию врача 
и скидка на получение путевок 
в санатории для лечения.

Денежные пособия и размер 
пенсии вдовам военных

Помимо пенсий, супруги 
погибших военных пенсио-
неров могут претендовать 
на единовременную выплату 
3 млн рублей, ежемесяч-
ное пособие - 14 тыс. рублей 
и ежемесячное начисление 
1,6 тыс. рублей на каждого 
ребенка до достижения им мо-
мента совершеннолетия (или 
23 лет, если он находится на 
очной форме обучения).

В среднем размер социаль-
ной пенсии составляет 5 тыс. 
рублей. Если гибель военного 

наступила во время несения 
службы или от травмы, полу-
ченной там, то вдове положе-
но 200% от социальной пен-
сии. Если военнослужащий 
скончался от болезни, которая 
появилась во время работы, то 
женщине положено 150%.

Выплата льготной пенсии 
и пособий

Супруга вправе выбирать, 
какую пенсию ей назначат: 
свою или покойного мужа. 

В Москве, где пенсионеры 
получают достойную надбав-
ку, этот вопрос в принципе не 
стоит: нынешняя пенсия вдо-
вы будет больше того, что мог 
бы получать покойный супруг.

После 20 лет службы пола-
гается обеспечение по выслу-
ге лет. Если стаж смешанный, 
то 12,5 года должны быть от-
даны армии при общем стаже 
25 лет. Нужно успеть отрабо-
тать все положенные годы до 
45 лет, то есть до наступления 
военной пенсии.

Государство разрешает вдо-
вам офицеров совмещать две 
выплаты одновременно. На-
пример, свою гражданскую 
пенсию и пособие по утрате 
кормильца. Но женщина не 
может повторно выйти замуж 
и должна доказать нужду в 
этих выплатах. В противном 
случае ей будет отказано в 
праве соединить платежи.

Александр Горохов

Приемная семья 
для пенсионера

Многие пожилые люди 
этого не знают, но у одиноких 

пенсионеров появилась 
реальная возможность найти 

если не вторую молодость, 
то, во всяком случае, 
спокойную старость. 

Во многих регионах России 
пожилой человек может быть 

принят в благополучную 
семью, и государство 
обязалось эту семью 

поддерживать.

Льготы для вдов 
военнослужащих

AD
O

B
E 

S
TO

C
K



26(1435) 
23 июня 2021 года
www.mirnov.ru 7НА РОССИЙСКИХ ШИРОТАХ

Город-герой местом прове-
дения был выбран не случай-
но. Волгоградская трамвай-
ная система является одной 
из старейших в России - была 
основана более века назад, в 
1913 году. Именно здесь был 
построен первый метротрам - 
скоростная трамвайная дорога 
с подземным участком, такого 
нет ни в одном другом городе 
страны. Он успел получить 
мировое признание - журнал 
Forbes поставил волгоград-
ский метротрам на 4-е место 
в списке 12 самых интересных 
трамвайных маршрутов мира.

Именно поэтому лучшие 
вагоновожатые страны, 
прошедшие отборочные со-
ревнования в своих регио-
нах, съехались в этом году в 
Волгоград. 36 водителей из 
29 городов продемонстриро-
вали строгому жюри навыки 
вождения, знание правил до-
рожного движения, безопас-
ности и технической экс-
плуатации составов, а также 
культуру обслуживания пас-
сажиров.

Надо отдать должное 
организаторам мероприя-
тия - помимо традиционных 

конкурсов они усложнили 
программу новыми задани-
ями. Одно из них - конкурс 
под названием «Не урони 
бабушку». Его суть заклю-
чалась в том, что в салоне 
трамвая размещали куклу 
размером с настоящую ста-
рушку, а водитель должен 
был, не уронив, прокатить ее 
по указанному маршруту.

Члены оргкомитета от-
метили упорство и высокий 
профессионализм каждого 
конкурсанта, всем участ-
никам были вручены по-
четные грамоты. Но побе-

дительницей строгое жюри 
признало волгоградку Ан-
желику Лобачеву. Она за-
воевала главный приз Все-
российского конкурса - 300 
тысяч рублей. Второе место 
и денежный приз в размере 
150 тысяч рублей получил 
также уроженец Волгогра-
да - Анатолий Пиженко. 
Бронзовым призером кон-
курса и обладателем 50 ты-
сяч рублей стал Сергей Па-
нин из Самары.

После завершения кон-
курса мы пообщались с его 
победительницей.

- Еще девчонкой я заворо-
женно наблюдала за работой 
вагоновожатого, - рассказы-
вает Анжелика. - В движениях 
его рук, порхающих над пуль-
том управления, мне виделась 
чарующая магия. И когда встал 
выбор, куда идти работать, я, 
почти не раздумывая, подалась 
в трамвайное депо. С тех пор 
минуло девять лет, и я ни разу 
не пожалела о своем выборе.

- Как распорядитесь 
призом?

- Ой, я пока еще не реши-
ла, - смеется Анжелика. - Как 
ни готовилась к конкурсу, 
победа все равно неожидан-
на. В нашей семье две дочки, 
мы найдем применение день-
гам. Хотела бы отметить 
другое - необходимость по-
добных соревнований. Они 
дают приток новых знаний, 
умений, желание совершен-
ствоваться, стать еще лучше.

Мероприятие заверши-
лось, впереди у участников 
новые победы. Оргкомитет 
конкурса выражает отдель-
ную благодарность админи-
страции города Волгограда 
за гостеприимство и помощь 
в организации состязаний.

Инна Михайлова

Еще девчонкооййййййййй яя зазавворо

ЛУЧШИЕ ВОДИТЕЛИ ТРАМВАЯ 
ЖИВУТ В ВОЛГОГРАДЕ

С 16 по 18 июня в Волгограде проходил Все-
российский конкурс профессионального 

мастерства «Лучший водитель трамвая». Ор-
ганизаторами мероприятия выступили Мини-
стерство транспорта Российской Федерации, 

ОАО «НИИАТ», правительство Волгоградской 
области и администрация г. Волгограда.

Таврида наша. С этим 
никто спорить не со-
бирается. Но, похо-

же, для крупнейшего 
российского бизнеса 

Крым до сих пор не 
стал своим.

В самом деле, уже семь лет в 
Крыму и Севастополе нет пол-
ноценной мобильной связи, не 
работают банки и страховые 
конторы, существует множе-
ство других препятствий на 
пути развития бизнеса и кон-
кретного человека. Все по-
тому, что наши крупнейшие 
корпорации боятся санкций, 
которые могут последовать со 
стороны западных партнеров 
в том случае, если они начнут 
официально работать на полу-
острове. До каких же пор мы 
будем стесняться собственной 
земли, отказывая крымчанам 
в справедливости?

На работу в Киев
Приехав на несколько 

дней в Севастополь, я обра-
тил внимание, насколько сум-
рачнее, если не сказать злее, 
стали местные жители.

Позвонил своему знако-
мому Саше Е. - молодому 
человеку, который не один 
год работает волонтером в 
оргкомитете фестиваля «По-
бедители вместе». Оказалось, 
имея второе гражданство - 
украинское, - он ездит на ра-
боту в Киев.

- У нас молодежь не мо-
жет заработать, - с горечью 
в голосе говорит парень. - Я 
трудиться готов, но заработки 
в нашем городе просто смеш-
ные, а цены на продукты пита-
ния выше, чем на «материке». 
Литр молока и кефира в сете-
вых магазинах стоит больше 
100 рублей. Многие, у кого 
есть украинское гражданство, 
отправляются работать и 
учиться в Киев или Харьков.

Иного мнения придержива-
ется моя знакомая, преподава-
тель истории Евгения Флэш:

- Походя, огульно действия 
российского правительства 
критикуют те, кто приехал 
в Севастополь из регионов 
Украины в нулевые и десятые 
годы. Они-то собирались жить 
тут по принципу «везде - тайга, 
медведь - хозяин». А выясни-
лось, что так не получается. 
Новый губернатор Михаил 
Развожаев для города делает 
много хорошего. Но у неко-
торых глав районов остались 
барские замашки: любят ро-
скошь и не терпят критики, как 

и чиновники некоторых коми-
тетов и управлений. Вот люди 
и нервничают, выказывают не-
довольство и возмущение.

Нужны ли новые 
памятники?

Не добавляет позитива 
и информация, которая, на 
первый взгляд, должна радо-
вать местных жителей.

Во второй половине 2021 
года в Севастополе присту-
пят к капитальному ремонту 
многоквартирных домов-
памятников. Как рассказал 
журналистам исполняющий 
обязанности директора Фон-
да содействия капитальному 
ремонту Дмитрий Шпагин, на 
эти цели выделено 400 мил-
лионов рублей из Резервного 
фонда правительства.

Однако, как оказалось, 
установку кондиционеров, 
замену окон и прочие дей-
ствия в этих зданиях теперь 
надо согласовывать с Севнас-
ледием. Тем гражданам, кто 
разместил на фасаде лишние 

элементы, придут уведомле-
ния о демонтаже.

В список выявленных объ-
ектов культурного наследия 
включены десять многоквар-
тирных домов на улице Бу-
дищева. Эти здания - бывшие 
офицерские флигели 49-го пе-
хотного Брестского полка 1910-
1911 годов постройки. Жители 
этих домов приняли известие в 
штыки. Один из них - историк, 
член Русского географическо-
го общества Юрий Пикалов:

- Главный минус для жиль-
цов - придется убрать кон-
диционеры, балконы. Здесь 
живут в основном пожилые 
люди, у них нет денег на пере-
стройку. Это просто старые 
дома, не имеющие никакой 
исторической ценности.

Главный вопрос
Большую дискуссию в 

социальных сетях вызвало 
письмо переехавшей в Се-
вастополь несколько лет 
назад жительницы Санкт-
Петербурга.

По словам женщины, улицы 
города запущены, замусоре-
ны и не ухожены, город, по ее 
мнению, «облезлый и нищий». 
Она уверена, что до такого со-
стояния Севастополь довели не 
приезжие россияне из других 
регионов, как часто утвержда-
ют севастопольцы, а сами ко-
ренные жители. По ее мнению, 
большинство местных живут 
на деньги от сдачи жилья таким 
вот «понаехавшим» или полу-
чают зарплату в конверте и не 
платят государству ни копейки.

Женщину многие мест-
ные жители подвергли об-
струкции, но, наверное, и в 
ее словах есть доля правды. 
Однако прежде всего госу-
дарство должно дать севасто-
польцам возможность честно 
трудиться, а этого права они 
сейчас, по сути дела, лишены. 
Руководство страны долж-
но в конце концов проявить 
политическую волю и соз-
дать условия для того, чтобы 
Крым окончательно и беспо-
воротно вернулся в Россию.

Андрей Князев

КОГДА КРЫМ 
ОКОНЧАТЕЛЬНО 
СТАНЕТ НАШИМ?
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Призеры и организаторы Всероссийского 
конкурса «Лучший водитель трамвая»
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С 11 июня Центро-

банк повысил ключе-
вую ставку на 0,5 под  -
пу нкта - до 5,5%. Это, 

по прогнозам анали-
тиков, повысит ставки 
по вкладам и сдержит 
рост цен, но приведет 
к удорожанию ипотеч-

ных кредитов. 

Правила диктует 
Банк России

«МН» не раз писал, но все 
же нелишним будет напом-
нить, что такое ключевая 
ставка. Совсем по-простому 
- это минимальный процент, 
под который ЦБ дает день-
ги коммерческим банкам. 
Меняется ключевая ставка 
в большую или меньшую 
сторону - изменяется и стои-
мость денег. К примеру, если 
у ЦБ банк берет деньги под 
4,25%, то своим клиентам он 
их выдает уже под 5%, а если 
под 5,3-5,5%, то, соответ-
ственно, конечная цена для 
потребителя увеличивается 
до 6-6,5%.

Ключевая ставка Банка 
России влияет на все банков-
ские продукты - ипотечные, 
потребительские и пред-
принимательские, а также 
отражается на депозитных 
вкладах, на расчетах пени по 
налогам, на компенсации за 
задержку зарплаты и пени за 
просрочку при оплате услуг 
ЖКХ. По большому счету 
процентная политика всегда 
применяется Центробанком 
для устранения различных 
дисбалансов в экономике. На 
этот раз - чтобы урезонить 
инфляцию: темпы роста цен 
в мае составили до 6% в годо-
вом выражении, и ЦБ винит 
в этом общее восстановление 
спроса. Вообще-то это самое 
восстановление является по-
зитивным фактором для эко-
номики (чем больше населе-
ние покупает, тем активнее 
предприятия наращивают 
выпуск товаров и увеличива-
ют производство), но, по мне-

нию главного банка страны, 
сейчас уж слишком актив-
ный спрос, который «опере-
жает возможности наращи-
вания выпуска» в отдельных 
секторах. Не будем спорить. 
Как говорится, жираф боль-
шой, ему видней.

Не будем также преда-
ваться рассуждениям о том, 
как верхи и низы считают 
инфляцию и почему у тех и 
других она отличается так 
же, как муравей от слона. В 
данном случае ЦБ пришел к 
выводу, что майские 6% офи-
циальной инфляции ну очень 
высокие. Того и гляди, к кон-
цу года не видать России 4% 
годовых, а лицезреть хоте-
лось бы.

Именно поэтому регуля-
тор пытается снизить доступ-
ность денег за счет повыше-
ния ставки. Теперь на 0,5% 
стало дороже кредитоваться, 
меньше людей и предприни-
мателей захотят занять денег 
у банка, а значит, их мень-

ше будет на руках, снизится 
спрос, не вырастут цены, циф-
ры инфляции капитулируют. 
Так рассуждает Банк России.

Плюсы и минусы
Во всей этой истории есть 

как приятные, так и не очень 
приятные моменты.

Плюс видится в укрепле-
нии рубля. Он в последнее 
время набрал вес: за доллар 
дают 72 рубля, за евро - 87,8 
рубля. Учитывая, что доля 
импорта в потребительских 

товарах и продовольствии до-
стигает 65%, окрепшая наци-
ональная валюта хоть как-то 
сдерживает цены. Логика ЦБ 
такова: если после мартовско-
го и апрельского повышений 
ключевой ставки - всего на 
0,75% - рубль стал сильнее, 
тактика выбрана верная - 
надо и дальше ее поднимать.

Еще из положительно-
го. Проценты по рублевым 
вкладам хоть и незначитель-
но, но должны вырасти.

- Во время пандемии пред-
почтения вкладчиков из-
менились. Многие забрали 
личные деньги из банков и 
перевели в валюту. Задача 
правительства - за счет уве-
личения процентов по вкла-
дам вернуть в финансовые 
организации часть сбереже-
ний населения, - говорит экс-
перт по финансовой грамот-
ности Галина Майорова.

Но сильного увеличения 
этих самых процентов пока 
незаметно. За первую декаду 
июня максимальная ставка 
в крупнейших банках по ру-
блевым депозитам и нако-
пительным счетам выросла 
примерно на 0,6% и соста-
вила в среднем 5,1%. И это, 
как мы уже говорили, после 
одного за другим повышения 
ключевой ставки в общей 
сложности на 0,75%. После 
11 июня, предрекают анали-
тики, проценты должны еще 

подрасти. Предполагается, 
что максимальная ставка по 
депозитам достигнет 5,5%. 
Когда именно это случит-
ся и случится ли, зависит от 
потребности того или иного 
банка в деньгах: если средств 
для операционной деятель-
ности достаточно, ему нет 
смысла привлекать новые 
депозиты с повышенными 
ставками. 

Теперь о не совсем радост-
ных перспективах. 

Ставка, скорее всего, по-
влияет на востребованность 
и доступность кредитов для 
бизнеса. 

- Если экономический рост 
снижается, центробанки, 
чтобы подстегнуть предпри-
нимательскую активность, 
обычно проводят сверхмяг-
кую денежно-кредитную по-
литику - учетную ставку дер-
жат на минимальном уровне, 
кредиты благодаря этому не-
дорогие. В нынешних услови-
ях возможны негативные по-
следствия в виде удорожания 
кредита для еще неокрепшей 
от кризиса российской эко-
номики. В ближайшее время 
банки будут оперативно ком-
пенсировать полученные в 
прошлом году убытки, нара-
щивая процентные ставки по 
ссудам и, конечно, на больше 
чем 0,5%, - считает доцент 
кафедры национальной эко-
номики ЭМИТ РАНХиГС, 
кандидат экономических 
наук Владимир Трегубов. 

По мнению ряда экспертов, 
возрастут ставки по жилищ-
ным кредитам. Во всяком слу-
чае раньше скакавшие вверх 
ставки ЦБ на них однозначно 
влияли. Впрочем, после июнь-
ского решения ЦБ ставки по 
ипотеке вряд ли пойдут в бе-
шеный рост, ведь на них будет 
давить пока еще действую-
щая льготная ипотека, регио-
нальные программы льготно-
го ипотечного кредитования 
и борьба самих банков за кли-
ента. Тем не менее некоторые 
аналитики считают, что сред-
ние ипотечные ставки могут 
вырасти до 8,5%.

Елена Казанцева

КЛЮЧЕВАЯ СТАВКА: 
КУРС НА ПОВЫШЕНИЕ

На прошлой неделе 
представители Сове-
та Федерации высту-

пили с инициативой 
запретить супер-

маркетам работать в 
выходные и по но-

чам. Все профильные 
министерства кате-

горически раскри-
тиковали подобную 

инициативу.

Это скандальное предло-
жение прозвучало от главы 
Комитета Совета Федера-
ции по экономической поли-
тике Андрея Кутепова. По 
его словам, такая мера необ-
ходима потому, что товарам 
от небольших производите-
лей сложно попасть на пол-
ки крупных торговых сетей, 

что влияет на экономику 
региона и уровень цен на 
продукты питания. Для того 
чтобы решить эту пробле-
му, сенаторы предложили 
закрывать супермаркеты в 
самое ходовое время, а вме-
сто них организовывать яр-
марки, где средние и малые 
предприниматели смогут 
торговать своей продукцией.

Реакция со стороны чи-
новников на эту инициативу 
оказалась на редкость друж-
ной и резко отрицательной. 
«Директивные указания 
власти могут отдавать лишь 
государственному бизнесу», 
- заявил директор Центра 
конъюнктурных исследо-
ваний НИУ ВШЭ Георгий 

Остапкович, подчеркнув, 
что торговые сети должны 
сами устанавливать график 
своей работы. 

От имени Министерства 
промышленности и торгов-
ли заявление сделал зам-
министра Виктор Евтухов. 
Он напомнил, что введение 
ограничений может приве-
сти к росту цен, а также к 
потере порядка 300 тысяч 
рабочих мест в розничной 
торговле. «Для того чтобы 
принимать такие решения, 
надо прежде всего спросить 
потребителя: а ему удобно 
такое ограничение? Ведь се-
годня есть выбор, куда пой-
ти, к кому пойти, что приоб-
рести», - отметил чиновник. 

За Минпромторгом о сво-
ем видении проблемы рас-
сказал первый вице-премьер 
России Игорь Шувалов. 
Он жестко раскритиковал 
идею сенаторов. «В отноше-
нии работы гипермаркетов, 
ограничения работы и всего 
остального - нужно думать 
не как ограничивать, а как 
давать возможность рабо-
тать», - считает Шувалов.

Эксперты заявляют, что 
запрет работать супермар-
кетам ночью как минимум 
нелогичен. В это время яр-
марки тоже закрыты, поэто-
му средний и малый бизнес 
никакой прибыли не полу-
чит, зато покупатели лишат-
ся возможности приобрести 

необходимый товар. Сами 
представители малого и 
среднего бизнеса просят не 
закрывать торговые сети, 
а поменять законодатель-
ство и дать им возможность 
полноценно работать. Гла-
ва Ассоциации малофор-
матной торговли Владлен 
Максимов говорит, что фе-
деральные сети - не главная 
их проблема. «Есть более 
глобальные и необходимые 
для нас меры, введения ко-
торых мы просим годами», 
- подчеркнул он. Например, 
требуется куда более прора-
ботанное законодательство 
о нестационарной и мобиль-
ной торговле. 

Наталья Пуртова

СЕНАТОРЫ ПРОТИВ СУПЕРМАРКЕТОВ

Последствия повышения ключевой ставки

 Замедление роста инфляции.
 Усиление российского рубля.
 Ставки по вкладам и кредитам будут расти.
 Вырастут пени за просроченные налоговые 

платежи.
 Вырастут пени и процент неустойки. 

СПРАВКА «МН»
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В 
прошлом номере «МН» 
мы рассказали читате-
лям о президентской 
программе бесплатного 

проведения газа ко всем хо-
зяйствам в городах и селах, где 
уже проложена магистраль-
ная труба. Как говорится, ура! 
Но буквально на следующий 
день после публикации в ре-
дакцию обратился Юрий Ко-
бяков, староста подмосковной 
деревни Пешково, это город-
ской округ Чехов. Из его слов 
становится понятным, что 
многие жители Московской 
области ничего не получат...

Две большие разницы
В последнее время в де-

ревнях и селах Подмосковья 
наблюдалось необычайное 
оживление. Из уст в уста, по 
телефону и интернету люди 
передавали друг другу радост-
ную весть - скоро в каждый 
сельский дом будет бесплатно 
подведен долгожданный газ! 
Для этого надо всего лишь 
подать заявку в местную ад-
министрацию и дождаться ее 
рассмотрения в минэнерго 
Московской области. После 
чего ваш населенный пункт 
будет включен в план догази-
фикации на 2021-2022 годы.

К сожалению, многие в 
спешке не обращали внима-
ния на этот не совсем обыч-
ный, сугубо профессиональ-
ный термин «догазификация». 
Как оказалось, его значение 
далеко не во всем совпадает со 
значением более привычного 
для простых граждан слова 
«газификация».

Как вы помните, в ежегод-
ном послании Федеральному 
собранию президент потре-

бовал бесплатно подключить 
к газу все хозяйства в насе-
ленных пунктах, куда уже 
подведены трубы газопрово-
да. Безусловно, это важные 
и давно назревшие шаги фе-
деральной власти для полной 
«газификации всей страны». 
Особенно с учетом того, что 
Россия устойчиво занимает 
второе место в мире по добы-
че газа (679 млрд кубометров 
в год) и первое место в мире 
по его экспорту. И снабжает 
газом крупнейшие страны 
Европы, Китай и другие госу-
дарства Азии (даже в кризис-
ном 2020 году газа экспорти-
ровали на 32 млрд долларов).

Подсчитали - 
прослезились…

Однако вернемся на сель-
ские просторы Подмосковья 
и попробуем оценить, кого в 
ближайшие два года может 
коснуться бесплатная догази-
фикация. В городском округе 
Чехов из 33 сел и деревень, 
ныне находящихся в ведении 
Баранцевского ТО, трубы га-

зопровода подведе-
ны лишь к 9 населенным пун-
ктам. Сейчас эти населенные 
пункты газифицированы ча-
стично, и только в них осталь-
ные домовладельцы смогут 
рассчитывать на помощь. 
Таким образом, газом будут 
обеспечены 27% наших насе-
ленных пунктов, где прожива-
ют 87% зарегистрированных 
(«прописанных») граждан 
(7418 человек из общей чис-
ленности 8491 человек).

Теперь посмотрим, како-
ва перспектива газификации 
остальных сел и деревень. 
Начнем с того, что на включе-
ние в действующую програм-
му «Развитие газификации в 
Московской области до 2025 
года» могут претендовать 13 
населенных пунктов, в каж-
дом из которых зарегистри-
рованы не менее 30 жителей 
(всего это 916 человек). При 
положительном решении во-
проса к ним Мособлгаз в бли-
жайшие несколько лет станет 
подводить межпоселковые 
газопроводы. И только после 
этого здесь также должно со-

стояться бесплатное подведе-
ние газа к границам земель-
ных участков.

Еще у нас остаются 13 сел 
и деревень, где число заре-
гистрированных недотяги-
вает до 30 человек (156 че-
ловек «прописанных»). По 
формальному признаку это 
совсем небольшая часть насе-
ленных пунктов, где числится 
всего около 2% от всех за-
регистрированных по Баран-
цевскому ТО. Но цифры эти 

лукавые. Дело в том - и это 
ни для кого не секрет, - что 
в большинстве таких малых 
селений круглогодично или 
значительную часть года про-
живает гораздо больше, чем 
30 человек.

Например, в моей родной 
деревне Пешково формально 
числится всего лишь 7 чело-
век, зарегистрированных в 5 
домовладениях. В действи-
тельности Пешково - это 
совсем не умирающая, а, на-
оборот, растущая деревня, где 
сейчас имеется уже более 80 
домовладений. В 22 из них се-
мьи проживают круглогодич-
но, а в остальных 60 - около 
полугода, с весны по осень. К 
тому же большинство жите-
лей и домовладельцев - это 
не пришлые дачники, а люди, 
здесь родившиеся и вырос-
шие, или прямые потомки 
тех, кто основал эту деревню 
более 400 лет назад. И совсем 
не их вина, что они вынужде-
ны, фактически проживая в 
деревне (особенно в условиях 

пандемии), сохранять реги-
страцию - «прописку» в Мо-
скве и городах Подмосковья. 
К этому их вынуждает сохра-
няющаяся, к сожалению, не-
равноправная для городских и 
деревенских жителей система 
социального, медицинского и 
пенсионного обеспечения.

От нашей деревни до гра-
ницы с Новой Москвой 20 км, 
а до давно газифицированно-
го поселка Крюково вообще 
около 3 км. Но при существу-
ющем положении вещей ны-
нешние поколения жителей 
Дидякова, Красных Орлов 
и Пешкова газа в своих до-
мах, скорее всего, так и не 
дождутся. И что-то подска-
зывает, что по Московской 
области подобных «обделен-
ных судьбой» сел и деревень 
наберется не одна сотня. 

Сухой остаток
Очень хотелось бы, чтобы 

федеральные и областные 
власти, а также Газпром вклю-
чили в программу газифи-
кации Подмосковья до 2025 
года все населенные пункты и 
даже те, в которых формаль-
но числится менее 30 пропи-
санных жителей.

В противном случае, мно-
гим людям, живущим в дерев-
нях совсем рядом со столицей 
мировой газовой державы, 
еще неопределенно долго 
придется, растапливая свою 
печку дровами, со смешан-
ными чувствами смотреть по 
телевизору очередной репор-
таж об успешной прокладке 
газовых труб к домам жите-
лей отдаленных высокогор-
ных селений. 

Степан Калаушенко

Всероссийская 
газификация - 
не для всех

Не только автомобилистов, коммунальные и 
экстренные службы, но и миллионы обычных граждан 

дико раздражают брошенные и ржавеющие старые 
автомобили в переулках и дворах по всей России.

Чем мешает брошенная 
машина?

Конечно, проблема острая 
и застарелая. Ведь брошенные 
автомобили занимают дефи-
цитные парковочные места и 
портят благоустроенные дво-
ры своим видом. Что уж го-
ворить об опасности детских 
травм - малыши очень любят 
ковыряться в этих железяках! 
Нельзя списывать со счетов и 
возможность возгорания та-
кого автохлама. 

В общем, пришла пора из-
бавиться от этого мусора, и 
подмосковное руководство 
решило показать админи-
стративный пример, который, 
видимо, будет затем распро-
странен и на другие регионы 
России.

Чиновники Московской 
области обратились к гражда-
нам с просьбой сообщать в му-

ниципалитеты о брошенных 
автомобилях в своих дворах. И 
обещают принять самые ре-
шительные меры.

Что мешает убрать 
железяки

- Любой автохлам являет-
ся чьей-то собственностью, 
- говорит юрист Сергей Коч-
калов. - А чужую собствен-
ность нельзя просто увезти на 
помойку. Требуется законное 
основание. Местное законода-
тельство должно разъяснить 
эти моменты.

О каких же спорных мо-
ментах говорит юрист?

Первый - можно ли бро-
шенную машину, стоящую во 
дворе определенное время 
(год, 3 года), утилизировать?

Второй - надо разобраться 
с типологией брошенных ма-
шин. Есть такие, которые их 

владельцам вроде как и нуж-
ны. Например, человек устро-
ил там склад. Закон разреша-
ет такой вид использования 
городского пространства или 
нет? Другой пример: человек 
сидит в тюрьме. Это повод вы-
брасывать со двора дома (где 
он может быть прописан!) его 
собственность? А если чело-
век в командировке длиной в 
год?..  

Так что, пока эти вопросы 
и нюансы не будут законо-
дательно отрегулированы, 
местные власти не особо стре-
мятся убирать из дворов такие 
автомобили. 

- В принципе, мысль чинов-
ников понятна, - продолжает 
Сергей Кочкалов. - Брошен-
ным автомобиль будет счи-
таться в том случае, если он 
долгое время не эксплуатиру-
ется, покрыт грязью и пылью 
и стоит на общественной тер-
ритории. Такие территории 
- это участки рядом с много-
квартирными жилыми дома-
ми или на проезжей части. 

Как следует 
действовать

Итак, что надо сделать, что-
бы чиновники приняли меры 
по перемещению бесхозного 
транспорта на спецстоянку?

* Необходимо личное об-
ращение заявителя в админи-
страцию муниципалитета, 
где обнаружен автохлам. Это 
заявление может подать не 
только житель дома, но и 
управляющая организация. 
Не обязателен личный визит 
- заявление можно отпра-
вить заказным письмом или 
с помощью формы подачи об-
ращений через интернет на 
сайте администрации. 

* В заявлении необходимо 
указать место нахождения 
автомобиля, его государ-
ственный номер (отметить, 
если госномер отсутствует), 
марку и модель, цвет, прочие 

признаки, а также период, 
на протяжении которого не 
производится эксплуатация 
транспортного средства. 
Полезным приложением бу-
дет фотография машины, 
которая поможет быстрее 
отыскать объект.

* Нужно дождаться выез-
да специальной комиссии. Она 
должна определить, действи-
тельно ли автомобиль бро-
шен, и принять необходимые 
меры по установлению соб-
ственника транспортного 
средства, взаимодействуя с 
органами ГИБДД МВД Рос-
сии. 

Таким образом, главное 
на сегодня - это идентифици-
ровать личность владельца. 
После этого собственнику 
будет направлено требование 
о перемещении автомобиля с 
общественной парковки. 

Ну а в случае, если собствен-
ник вообще не обнаружится, 
чиновники должны иниции-
ровать обращение в суд для 
признания транспортного 
средства бесхозяйной вещью с 
последующей передачей в му-
ниципальную собственность. 
После этого комиссия должна 
будет принять решение о при-
нудительном перемещении 
автомобиля на специализиро-
ванную стоянку.

Евгений Малякин

Автохлам во дворах
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ТРАГЕДИЯ 1941-го: 
главные причины

22 июня - страшная дата 
в истории нашей страны. 

И мы с вами просто 
обязаны разобраться 

в том, почему произошла 
эта катастрофа. 

Хотя бы для того, 
чтобы она никогда 

не повторилась.

Мозг армии
Генеральный штаб - мозг 

армии, а разведка - 

ее глаза и уши. Генерал 
Голиков в июле 

1940-го возглавил 

разведуправление. 
Пятерых его 

предшественников 
расстреляли.

А вот Голиков сохранил жизнь, по-

ставляя Сталину «правильную» ин-

формацию: Германия войну против 

СССР не начнет, пока не покончит с 

Великобританией. Генерал ошибся. 

Резидентура Голикова отслеживала 

массовые закупки овчины, необходи-

мые Германии для пошива полушуб-

ков, а в это время вермахт перешел 

советскую границу, потому как нем-

цы рассчитывали закончить войну до 

морозов. Однако, как ни странно, Фи-

липп Иванович не пострадал - оче-

видно, в «неожиданности» нападения 

вождь видел и свою вину.

Академия Генштаба в России су-

ществует с 1832 г. и воспитала де-

сятки русских командующих. В нее 

могли поступить офицеры званием 

не выше капитана. Отбор был стро-

жайшим. Антон Деникин вспоминал: 

«Мытарства поступающих 

начинались с проверочных 

экзаменов. Просеивание 

выражалось такими цифрами: дер-

жало экзамен 1500 офицеров, допу-

скали 400-500, поступало 140-150. На 

третий курс переходило 100, причис-

лялось к ГШ 50, оставалось 3,8%».

Красная и германская армии 

возникли на основе своих предше-

ственниц, и только это у них общее. 

Вермахт сохранил преемственность 

традиций, идущих от Фридриха II, 

а РККА не только не взяла ничего 

от царской, но и считала российские 

традиции преступными до конца 

1943 года. Именно тогда ввели по-

гоны, звания, ордена с именами 

русских полководцев. В Германии к 

участникам минувшей войны отно-

сились с почтением, ценя их боевой 

опыт и знания, а в СССР запреща-

лось носить боевые царские награ-

ды. Все командующие вермахта уча-

ствовали в Первой мировой вой не на 

командных и штабных должностях в 

звании не ниже капитана. В Красной 

армии лишь Василевский, Говоров 

и Баграмян были прапорщиками 

царской. Единственный полковник, 

окончивший Академию Генштаба, 

Шапошников и возглавлял Гене-

ральный штаб.
Преемственности не было и быть 

не могло. Во время доклада Главно-

командующему Шапошников ска-

зал, что не получил данных с двух 

фронтов и объявил выговор началь-

никам штабов. Сталин хмуро усмех-

нулся: «Для военного человека это не 

наказание». Маршал напомнил, что 

раньше это означало необходимость 

подачи рапорта об освобождении от 

должности. Усмехнувшись, Сталин 

ничего не ответил. В общем, этику и 

воинскую честь сменили партийная 

дисциплина и доносительство. Сегод-

няшний командир и орденоносец зав-

тра становился «врагом народа».

Причин неудач в начальный пери-

од войны много, а первой крупной по-

бедой с меньшими, чем у противника, 

потерями стала Крымская операция 

весной 1944 г. Воевать умением, по-

суворовски учились три года.

Подготовил Сергей Самарин

не повторилась.

Революция и армия
Уже через месяц после захвата власти большевики 

поняли, что для ее удержания необходимы не отряды 

добровольцев, а регулярные войска. 

Троцкий, председа-

тель Реввоенсовета, 

стал железной рукой 

наводить в новой ар-

мии дисциплину и по-

рядок. Осенью 1918 г. 

была введена смерт-

ная казнь, отмененная 

II Всероссийским съез-

дом Советов. Троцкий 

считал: «Нельзя вести 

массы людей на смерть, 

не имея в арсенале ко-

мандования смертной 

казни».
Летом того же года 

началась принудитель-

ная мобилизация в Крас-

ную армию, а после того 

как в августе белые взя-

ли Казань, Троцкий при-

ступил к привлечению 

на командные долж-

ности бывших офице-

ров. Осенью 1918 г. они 

составили 3/4 команд-

ного состава Рабоче-

крестьянской Красной 

армии (РККА), их было 

около 50 тыс. человек. 

Но к каждому, разуме-

ется, был приставлен 

комиссар - для слежки 

и контроля. Была вос-

становлена дисциплина 

даже более жесткая, чем 

в царской армии, - с за-

гранотрядами и расстре-

лом каждого десятого в 

отступивших частях. 

Борьба за лидерство 

в партии за ленинской 

спиной велась непре-

рывно, а после его от-

хода от дел стала бес-

пощадной. В начале 

1919 г. Троцкий закон-

чил создание центра-

лизованной РККА, его 

власть была практиче-

ски безграничной. Лев 

Давидович был не про-

сто Главвоенмором и 

даже не вторым лицом 

после Ленина, а равным 

ему по авторитету. И 

расставил в армии на 

ключевых постах своих 

ставленников. Сталин 

же - всего лишь нарком 

по делам националь-

ностей с аппаратом в 

дюжину сотрудников 

и по воле Ленина пред-

ставитель ЦК под Ца-

рицыном. В борьбе за 

власть он мог опереть-

ся только на коман-

дование 1-й Конной 

армии. Ковать буду-

щие военные кадры 

РККА Сталин начал, 

опираясь на средних и 

низших командиров, 

вчерашних унтеров и 

фельдфебелей. Они 

получали под свое 

начало полки, бри-

гады и даже дивизии 

и таили обиду на об-

разованных ставлен-

ников Троцкого, ко-

торые не принимали 

их в свой круг. Так 

или иначе Иосиф 

Виссарионович при-

обрел абсолютно 

преданных будущих 

соратников.
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Идеология назначений
Большевики уверяли, что пламенный коммунист не 

может не быть талантливым, великим военачальником. 
Что главное для командира - социальное 

происхождение, а не стратегические таланты. Все эти 
установки наглядно опровергло начало войны. 

Впрочем, некото-
рые говорят о том, что 
были среди погибших 
и репрессированных 
советских командиров 
такие, кто наверняка 
смог бы победить нем-
цев в 1941-м. И в каче-
стве примера приводят 
Михаила Фрунзе. Ав-
тор этих строк не имеет 
ничего против Михаи-
ла Васильевича и даже, 
наоборот, сочувствует 
человеку, которого Ста-
лин отправил на ненуж-
ную операцию, в ходе 
которой он и умер. Но 
все-таки нужно трезво 
оценивать ситуацию. 
Воюя кавалерией, роль 
которой к 1941 году 
резко уменьшилась, без 
танков и самолетов, ав-
тотранспорта и средств 
связи, используя про-
фессиональных штаби-
стов, можно победить 
противника, вооружен-
ного еще слабее. Что и 

имело место. Взя-

тие Крыма - главная по-
беда Фрунзе, но это не 
идет ни в какое сравне-
ние с тщательно разра-
ботанной Рокоссовским 
операцией «Баграти-
он». Солевары просто 
указали красным на 
открывавшиеся от за-
падного ветра броды 
в заливе Сиваш. Пока 
Блюхер атаковал Пере-
коп в лоб, Корк, вброд 
перейдя залив, ударил 
белым в тыл – судьба 
Крыма была решена. 

Несомненно, на по-
сту наркома Фрунзе 
был бы куда успешнее, 
скажем мягко, не слиш-
ком образованного и 
отнюдь не семи пядей 
во лбу Ворошилова. 
Но смущает его бро-
шюра «Ленин и Крас-
ная армия». Вот цитата: 
«Марксистско-диалек-
тический метод воен-
ной науки и искусства 
Красной армии - это 
армия нового типа… 

не каста за-
хватчиков… 
это детище 
революцион-
ного народа». 
Если считать, 
что Михаил 

Василь евич как писал, 
так и мыслил, то и при 
нем избежать трагедии 
1941-го не удалось бы.

Так или иначе, но по-
сле окончания Граж-
данской войны армия 
начала сокращаться и 
командиров разделили 
на три категории: белая 
кость - выходцы из цар-
ской армии, выдвижен-
цы Главвоенмора Троц-
кого, все остальные и 
- особняком - служив-
шие в 1-й Конной армии. 
Первых и вторых сна-
чала демобилизовали, 
а во время Большого 
террора уничтожили. 
Ключевые должности 
в РККА получили Бу-
денный, Ворошилов, 
Кулик, Тимошенко, 
Мехлис - царицынские 
выдвиженцы, не добив-
шиеся успехов в войне и 
переведенные на второ-
степенные должности. 
Существует мнение, что 
террор среди военных 
инициировал именно 
Климент Ефремович, 
после того как его заме-
ститель Тухачевский пу-
блично обвинил нарко-
ма в некомпетентности. 
После позорной зимней 
кампании в Финляндии 
Ворошилова перевели 
на Северо-Западное на-
правление, он не спра-
вился и до конца жизни 
оставался свадебным 
маршалом без побед. 
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Военный потенциал СССР на 22 июня 1941 г., западная граница:
 сухопутные войска - до 5 млн человек; орудия и минометы - 47 200; самолеты - 4300;
 танки и самоходные орудия - 4400.
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Говорят, футбол - это не вопрос 
жизни и смерти, он гораздо важнее. 
Недавно нам всем воочию довелось в 
этом убедиться…

В матче чемпионата Европы между 
финнами и датчанами ведущий дат-
ский игрок Кристиан Эриксен вдруг 
упал на ровном месте. Всем, кто смо-
трел прямую трансляцию, почти сразу 
стало ясно: происходит что-то ужас-
ное. Эриксен лежал и не шевелился. 
Игроки отчаянными жестами тре-
бовали врачей. Камера деликатно не 
показывала крупные планы, но даже 
на общих было видно, что дело плохо. 
Растерянные лица игроков, окружив-
ших упавшего. Медики, делающие 
непрямой массаж сердца. Плачущая 
жена Эриксена, которую утешает тре-
нер команды. Потом Эриксена заго-
родили материей (одним из полотнищ 
оказался финский флаг, который дали 
болельщики) и увезли. И все это время 
комментатор Роман Трушечкин вел 
прямой репортаж. И, надо сказать, сло-
ва в тот вечер Роман подбирал в выс-
шей степени деликатные, а ведь ему 
приходилось выруливать между Ха-
рибдой формальной сочувственности 
и Сциллой жадного интереса публики 
к трагическому. 

Однако команды канала «Матч  
ТВ» (он вел трансляцию) - а у них на 
время чемпионата организовано две 
студии прямого эфира: в Питере и в 
Москве - практически ничем не по-
могли оказавшемуся на передовой 
коллеге. А когда они спустя целый 
час, пока Трушечкин комментировал 
кусок пустого зеленого поля, наконец 
очнулись, то лучше бы, право, помол-
чали. (Недаром говорят, что трагиче-
ское высвечивает главное в людях!) 
Дмитрий Губерниев - с интонацией и 
тоном, каким группенфюрер допра-
шивает пленного партизана, - брал 
интервью у кардиолога. И, боже 
мой, какую дичь нес Георгий Чердан-
цев - одна из главных звезд канала. 
«Почему сразу не выехала машина 
реанимации на поле?!» - непонятно 
кого обличал он. Или: «Ясно, почему 
публике не показывают упавшего 
игрока крупным планом, но почему 
не оказалось особой, тайной камеры, 
чтобы происходящее транслировали 
нашему комментатору?!» 

Да, со времен Котэ Махарадзе и 
Николая Озерова среди комментато-
ров всегда встречались начетчики и 
безответственные болтуны. Но, к сча-
стью, в профессии остаются разумные, 
взвешенные и грамотные люди. Тот 
же Трушечкин. Или Владимир Стог-
ниенко, который вместе с тренером 
Андреем Талалаевым очень тактично 
комментировал для «России» проваль-
ный матч с Бельгией. Или Роман Гут-
цайт с Леонидом Слуцким на Первом...

…А с Эриксеном все кончилось хо-
рошо. Его спасли, он очнулся в боль-
нице, и пока непонятно, почему вдруг 
посреди игры остановилось его серд-
це. Матч спустя полтора часа возоб-
новился, и датчане, доминировавшие 
на поле до инцидента, его проиграли. 

Но футбол, как оказалось, все-таки 
не главное в жизни. Есть вещи и по-
важнее.

СМОТРИМ ВМЕСТЕ 
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Между жизнью 
и смертью

Сергей Литвинов - 
известный писатель 
и сценарист. Пишет 

в соавторстве со своей се-
строй Анной Литвиновой.
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Ангелина Вовк вела 
«Спокойной ночи, малы-
ши!» вплоть до начала 
1990-х. В какой-то момент 
на телевидении сменилось 
руководство, и Ангелине 
Михайловне объявили, что 
детская передача закрыва-
ется из-за недостатка фи-
нансирования. Телеведущая 
не захотела с этим мирить-
ся. На одном из корпора-
тивов, который Вовк вела, 
она заговорила с молодыми 
банкирами: «А у вас есть 
дети?» - «Есть». И Ангелина 
Михайловна договорилась 

о том, что «Спокойной 
ночи, малыши!» профинан-
сируют, после чего ждала, 
что ее снова позовут на 
роль ведущей. Но возникла 
пауза…

- Спрашиваю: в чем 
дело? А мне говорят: «А ты 
нам плати», - рассказывает 
Вовк.

Денег на то, чтобы про-
платить свое присутствие в 
кадре, у Ангелины Михай-
ловны не было. И она про-
сто ушла… 

- Да, в 1990-е так все и 
могло быть, - признался 
нам коллега Вовк Вла-
димир Березин. - Я тогда 
работал на РТР, это была 

государственная компания, 
поэтому меня это не кос-
нулось. Но я знаю, что на 
других каналах товарно-
денежные отношения ста-
вились во главу угла. Это 
называлось «монетизация 
телевидения». Не стало 
страны (СССР), не стало 
Центрального телевидения, 
неоткуда было получать 
деньги на вещание. И насту-
пил период, который мож-
но назвать «продажа всего». 
Если находился спонсор, 
который выкупал эфир-
ное время, то в рамках вы-
купленного эфира он мог 
делать все, что захочет. Это 
было нормой того времени. 

И то, что Ангелине предло-
жили «выкупить» ее место 
ведущей, - это тоже было в 
порядке вещей. Разумеется, 
ее могли бы пригласить и 
бесплатно. Но зачем, если 
можно продать это место? 
Если вообще все можно 
было тогда продать?.. Все и 
продавали. Сегодня это зву-
чит странно и удивительно. 
Сейчас ведь на каналах ни-
кто не продает передачи 
или эфир. И место ведуще-
го не купишь ни за какие 
деньги. Потому что теперь 
продают рекламное время. 
Если ты прекрасный веду-
щий и сделал отличную пе-
редачу, которая привлекла 
много рекламодателей, то 
вот он - твой триумф, в том 
числе и финансовый. За 
успех платишь не ты, а тебе. 
А в 1990-е действительно 
было так, как рассказала 
Ангелина. 

Л.М.

Ольга Бузова недавно 
скандально дебютировала 
в легендарном МХАТе. Она 
сыграла одну из ролей в 
премьерном спектакле «Чу-
десный грузин». И если уж 
МХАТ пригласил Бузову 
в качестве актрисы, то по-
чему бы каналу «Матч ТВ» 
не позвать Олю в качестве 
футбольного эксперта? К 
тому же она ведь была за-
мужем за футболистом!

И вот Бузова в студии 
передачи «Все на Матч!» 
авторитетно обсуждает 
перспективы нашей сбор-
ной на Евро... Дмитрий 
Губерниев спросил звезду, 
какая школа футбола ей 
ближе - нынешняя Ста-
нислава Черчесова или 
советская Анатолия Эф-
роса? Последний был не 
тренером, а театральным 
режиссером. Ольга попы-
талась уйти от ответа, но 
Губерниев продолжил на-
ступление: «Вы перестали 
пить коньяк по утрам: да 
или нет?» Это была цитата 
из Астрид Линдгрен: в ее 
книге Карлсон спрашивает 
про коньяк у фрекен Бок, 
чтобы показать, как трудно 
иногда дать ответ на самый 
простой вопрос. Но Оля 

приняла все на свой счет, 
стала уверять, что не пьет, 
расплакалась и заявила Гу-
берниеву, что он «дно, не 
мужчина».

Дмитрий, надо заметить, 
впоследствии извинился, 
сказал, что не задавался 
целью обидеть гостью про-
граммы. Но многие реши-
ли, что как раз задавался... 
Иосиф Пригожин, напри-
мер, заявил, что Бузову спе-
циально использовали как 
«девочку для битья», чтобы 
привлечь внимание и хайпа-
нуть. А страстный футболь-
ный болельщик Михаил 
Грушевский предположил, 
что инцидент вообще мог 
быть заранее срежиссиро-
ван, и высоко оценил юмо-
ристическую составляю-
щую этой истории.

- Я все-таки думаю, что 
это получилось случайно, - 
говорит продюсер Алексей 
Мускатин. - Губерниев - ин-
теллектуально нагружен-
ный и подготовленный че-
ловек. И это, конечно, была 
своего рода провокация с 
его стороны. Но он, скорее 
всего, не ожидал такой ре-
акции на эту провокацию. 
Он рассчитывал на чувство 
юмора Оли. Но случайно 
задел совсем другие ее чув-

ства. Ведь что 
получается. . . 
Недавно во вре-
мя выступления 
в Волгогра-
де Олю из-за 
странного пове-
дения на сцене 
заподозрили в неумерен-
ном употреблении спиртно-
го. Она, возможно, ничего и 
не употребляла и это был 
специально выбранный 
стиль. Или усталость от 
перелетов и прочего так 
сказалась... Но произошел 
скандал, который, очевидно, 
Бузова тяжело переживала. 
И на фоне этого Губерниев 
задает вопрос про коньяк 
по утрам. То есть бьет по 
больному месту… Но затем 
Губерниев извинился! Что 
делает ему честь.

- Я тоже считаю, что 
главное во всем этом то, 
что Дмитрий извинился, - 
продолжает Елена Ханга. 
- Хотя он, как я думаю, не 
хотел ее обидеть. И подчер-
кнул это. Но она обиделась. 
Тут, как говорится, «если 
женщина не права - по-
проси у нее прощения». Гу-
берниев так и поступил. И 
пусть это будет примером 
для других мужчин. Ведь не 
все находят в себе силы из-

виниться перед женщиной 
за причиненную ей обиду 
- вольную или невольную.

- Губерниев намеренно 
решил постебаться над Бу-
зовой, пытаясь показать, 
что она ничего не понима-
ет ни в искусстве, ни в фут-
боле, - убежден Станислав 
Садальский. - Но сам-то 
он что понимает? Он ведь 
тоже лезет озвучивать 
мультфильмы, не будучи 
актером, и получается у 
него это бездарно. Поэто-
му ему ли насмехаться над 
Бузовой?! Они одного поля 
ягоды! Не надо лезть со 
свиной рожей в калашный 
ряд. Тем более обижать 
женщину. В ситуации, кото-
рая развернулась на глазах 
у всех, Оля выглядит гораз-
до лучше, чем Губерниев. 
Она - женщина и поэтому 
заплакала. Это естествен-
ная женская реакция. А вот 
он поступил не по-мужски.

Лидия Мезина

«Ему ли насмехаться
  над Бузовой?!»

Ольга Бузова устроила истерику в эфире спортивной передачи 
«Все на Матч!», обидевшись на провокационные вопросы Дмитрия 
Губерниева. Кто из них повел себя некрасиво? Этот вопрос вне-
запно стал одним из самых обсуждаемых. 

Известная телеведущая поведала, почему в 
свое время покинула «Спокойной ночи, малы-
ши!». По словам Ангелины Вовк, ей предло-
жили заплатить за право вести легендарную 
детскую передачу. А насколько нынешнее 

телевидение подвержено принципам «купи-
продай»?
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Ангелина Вовк рассказала
                    о коррупции на ТВ
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Дмитрий Губерниев
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- Анна, пандемия многих 
актеров лишила работы. 
Как вы во время самоизо-
ляции справлялись со стрес-
сом? 

- Как и все - как могла… В 
интернете выкладывала раз-
личные видеоролики, прямые 
эфиры делала, даже концерт 
в прямом эфире у меня был. 
Начала рисовать картины… 
А что еще делать? Но не на 
продажу, а так: нарисую на 
радость кому-нибудь и пода-
рю... Съемок в тот момент не 
было, театры не работали - 
меня спасала финансовая по-
душка.

- Ваш проект «Одна за 
всех» был одним из самых 
любимых и рейтинговых. 
Нет желания к нему вер-
нуться? 

- Знаете, это уже пройден-
ный этап. Я его люблю, я ему 
благородна. Это был огром-
ный опыт и огромное счастье, 
и такой толчок был в профес-
сии - и внутренне, и внешне. Я 
могла сыграть все, что хоте-
ла! Но теперь это уже в про-
шлом…

- В каких проектах вы 
сейчас заняты?

- Пока ничего не буду гово-
рить, чтобы не сглазить. Все 
- в работе... 

- Вы суеверны?
- Да, немного. Как и все ар-

тисты…
- Анна, у вас сын и дочь, 

они уже взрослые. Если бы 
была возможность, что бы 
изменили в их воспитании?

- Сейчас бы я была совсем 
спокойной мамой: не крича-

ла бы, ничего не требовала. 
Мне кажется, что я бы просто 
радовалась, и все. Конечно, у 
меня есть чувство вины, как 
и у всех нормальных людей, 
что мало уделяла им внима-
ния. Но что я могла сделать! 
Я же работала. Делала так, 
как умела и могла. Конечно, 
сейчас я понимаю, сколько 
наделала ошибок: вот там бы 
не закричала, там бы не нака-
зала, здесь бы больше внима-
ния уделила, поиграла с ними 
и так далее... 

- Чем сейчас радуют 
дети?

- Всем! Они оба пошли по 
моим стопам и оба - талант-
ливые люди, что радостно. 
Не были бы талантливыми 
- я бы, наверное, сделала все, 
чтобы они не пошли в арти-

сты. Потому что неталантли-
вый артист, как мне кажется, 
- самый несчастный человек 
на свете! Но вообще это ка-
сается любой профессии, лю-
бой сферы. В моем случае 
дети лучше меня. Может, как 
раз на мне природа отдохну-
ла. (Смеется.) Но детей это 
точно не коснулось!

- В их личную жизнь не ле-
зете?

- Никогда! Во-первых, это 
бесполезно, во-вторых, это 
хамство, а в-третьих, я даже 
не знаю, зачем. Если, напри-
мер, человек кого-то любит, 
даже пусть не того, как тебе 
кажется… Я буду страдать, 
но я буду рядом. Наше дело - 
только быть тылом, любить 
и говорить: «Я всегда буду 
с тобой!» Я ни одного ли-
сточка на столе своих детей 
не прочла, никогда не лезла 
в их личные дневники. Но 
я очень переживала, когда 
узнала, что моя дочь курит, 
даже плакала. Я сама к тому 
моменту уже бросила и ду-
мала, что подаю хороший 
пример. Надеюсь, что дочь 
справится с этой вредной 
привычкой…

- А как вас воспитывали?
- Сурово. Могли в угол по-

ставить. Моя бабушка, мами-
на мама, была очень строгой, 
а папина мама была, напро-
тив, очень доброй. Поскольку 
мои родители разошлись, к 
сожалению, то я бегала меж-
ду мамой и папой, а мы жили 
очень близко друг к другу. И 
вот одна бабушка меня на-
кажет, а другая - пожалеет! 
(Смеется.)

- Сейчас многие говорят 
про скандал с наследством 
вашего дяди Алексея Бата-
лова. Ситуация как-то раз-
решилась? 

- Можно, я не буду ничего 
говорить? Это дурацкая ситу-
ация, и мне ее так не хочется 
комментировать! Я так пере-
живаю из-за Гитаны, Маши 
(вдова артиста и его младшая 
дочь. - Ред.) и старшей доче-
ри Алексея Владимировича 
Нади. Уверена, что они с этим 
скоро разберутся и все будет 
хорошо. Конечно, первое, что 
я спросила, когда все это на-
чалось: нужна ли помощь, что 
я могу для вас сделать? Но все 
сказали: спокойно, есть хоро-
ший адвокат, ничего не надо.

- У вас отличная фигура! 
Следите за питанием, зани-
маетесь спортом?

- Обычно все говорят, что 
они за ЗОЖ и питаются воз-
духом. А я ем мясо и умею его 
хорошо готовить, могу вы-
пить красного вина. Я очень 
люблю покушать, люблю 
накормить своих гостей. Мне 
очень трудно не есть вечером. 
Поэтому я стараюсь зани-
маться спортом, йогой...

- На голове стоять мо-
жете?

- У стеночки встану, а вот 
в центре зала - нет... Кстати, 
что касается фигуры, я вы-
вела очень хорошую систе-
му: надо в меру есть, в меру 
выпивать, а потом с тем же 
удовольствием тратить все 
это в спорте. Если найти этот 
баланс, то все будет отлично, 
вообще никаких проблем!

Яна Невская

Количество заболев-
ших с каждым днем не-
уклонно растет, и власти 
начинают завинчивать 
карантинные гайки. И 
это сильно насторажива-
ет шоу-бизнес. Потому 
что если события будут 
развиваться по худшему 
сценарию, то могут вер-
нуться ограничения на 
проведение концертов. И 
артисты опять окажутся у 
разбитого корыта. Кстати, 
насколько оно разбито? 
Успели ли звезды подла-
тать финансовые прорехи, 
возникшие после преды-
дущего локдауна?

- Успели, - уверяет из-
вестный концертный про-
моутер Сергей Лавров. 
- Когда были сняты огра-
ничения, у многих дела 
резко пошли в гору. По-
тому что спрос на билеты 
был огромным. Народ со-
скучился по развлечениям, 
по концертам. Артисты со-
скучились по зрителю. И 
весна у многих оказалась 
насыщенной и прибыль-

ной. Постоянные аншлаги 
были у Димы Билана, По-
лины Гагариной, Наташи 
Королевой и других звезд. 
Сейчас ситуация резко 
усложнилась. К примеру, в 
Москве не так давно раз-
решили заполнять залы 
на 75 процентов. Соответ-
ственно, на эти 75 процен-
тов и были проданы биле-
ты. Но если в ближайшее 
время введут ограничения 
до 50 процентов, то что 
делать с оставшимися 25 
процентами зрителей, ко-
торых в зал пропустить 
будет нельзя? Человек 
придет на концерт или 
спектакль - нарядный, с 
букетом цветов, - а его 
у входа надо будет раз-
вернуть? Причем эти но-
вые ограничения еще не 
ввели, а шоу-бизнес уже 
почувствовал, что такое 
рост заболеваемости. Как 
только пошли новости о 
взрывных вспышках кови-
да, продажи билетов стали 
катастрофически падать. 
Люди боятся билеты по-

купать! В 
подмосковном 
Дмитрове, к примеру, 
заявлен концерт «Дис-
котека 90-х». Это то, что 
всегда продавалось на ура. 
И вдруг сейчас продажи 
встали намертво, есть ве-
роятность, что меропри-
ятие будет отменено. Я 
взял в работу несколько 
концертных туров - и та 
же картина: люди не-
множко волнуются. Не-
плохо обстоят дела у рэпе-
ров и всяких тиктокеров. 
Их аудитория - молодежь 
до 30 лет, которая ничего 
не боится и идет тусовать-
ся, что бы ни случилось. А 
вот зритель постарше пе-
рестраховывается. Пока 
прямых убытков у арти-
стов нет. Но если опять все 
ужесточат, то они будут. 
Поэтому весь шоу-биз-
нес сейчас ждет новостей. 
Ждет в тревоге. Надеется 
на лучшее, но готовится к 
худшему.

Лидия Мезина

Все те же, потому что Миро-
нов и Хаматова играют прези-
дента и первую леди на сцене 
Театра наций. Именно спектакль 
«Горбачев», который вышел в 
2020 году, и вдохновил Евгения 
Миронова на создание одно-
именного сериала. В 20-серий-
ной ленте он не только исполнит 
главную роль, но и выступит в 
качестве сопродюсера проекта. 
А производством займется сту-
дия «Третий Рим», где все тот же 
Евгений Миронов является худо-
жественным руководителем.

В центре повествования уни-
кальная история одного из са-
мых известных политических 
деятелей XX века и его жены. 
Михаил Горбачев - человек, ко-
торый перевернул судьбу страны 
и повлиял на мировую политику. 
Съемки сериала начнутся вес-

ной 2022 года и пройдут в Став-
рополе (на родине Горбачева), 
Москве, Рейкьявике (где была 
легендарная встреча с президен-
том США Рейганом), а также в 
Вашингтоне, Берлине и Лондоне.

- Побывав на премьере спекта-
кля, я был приятно удивлен тем, 
как Евгений Миронов перево-
площается на сцене, - прокоммен-
тировал новость Михаил Горба-
чев. - И для меня очень важно, что 
именно он и Чулпан Хаматова, 
которая фантастически похожа 
на Раису Максимовну, перенесут 
созданные ими образы на экра-
ны. Я Жене и Чулпан доверяю, 
хорошо их знаю, это прекрасные 
актеры и глубокие люди.

Премьера многосерийной 
исторической ленты запланиро-
вана на 2023 год.

Ирина Иванова

Анна АРДОВА: 
«Меня спасла 

финансовая 
подушка»

Анна Ардова уже давно является топовой артисткой. 
Около 80 ролей в кино, участие в различных 
телешоу - продюсеры буквально рвали ее на части. 
Однако пандемия жизнь многих актеров, даже 
самых успешных, разделила на до и после. 
Как же сегодня поживает эта улыбчивая блондинка?

Горбачев 
вернется 
на теле-
экраны
О судьбе последнего президента 
СССР снимут сериал. Причем 
Михаила Горбачева и его жену 
Раису Максимовну сыграют все 
те же Евгений Миронов и Чулпан 
Хаматова.

Шоу-бизнес 
готовится 

к худшему

Артисты опасаются, что из-за очередной 
коронавирусной волны, накрывшей нашу 
страну, могут снова остаться без работы. 
У некоторых звезд уже оказались под 
вопросом запланированные  ранее 

концерты...
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Евгений Петросян наконец сумел разделить имущество 
с бывшей супругой Еленой Степаненко и теперь может 

вздохнуть свободно. Чего не скажешь о руководстве 
Большого театра, которому придется отбиваться от 

исков разгневанной балерины. 

Анастасия Волочкова 
уже судилась с Большим 
театром, когда в 2003 году 
с ней не продлили кон-
тракт. Суд тогда встал на 
сторону балерины, и она 
осталась в штате театра. 
Но ролей в спектаклях ей 
с тех пор не предлагали. А 
в 2019-м и вовсе попросили 
забрать трудовую книжку 
и уйти на пенсию, на кото-
рую балерины могут пре-
тендовать гораздо раньше 
всех остальных (обычно в 
35 лет). Сейчас Анастасия 
решила взыскать с театра 
деньги - это почти 100 мил-
лионов рублей!

- Я через суд в очеред-
ной раз докажу, что я пра-
ва, и получу свои зарплату 
и пенсию, - обещает Во-
лочкова. - Согласно дого-
вору с Большим театром, 
я должна была получать 
зарплату в размере 18 
МРОТ в месяц, то есть 369 
тысяч рублей. Трудовой 
стаж там у меня должен 
идти до сих пор - с 1998 по 
2021 год, так как то, что в 
свое время меня отправи-
ли в административный 
отпуск за свой счет, неза-
конно. В подобный отпуск 
можно уйти только если 
сама пишешь заявление. 
Но мы с адвокатом его ни-
где так и не обнаружили. 
Получается, Большой не 
начисляет зарплату, не ста-
вит срок выхода на пенсию 
и не платит отчисления все 
эти годы. И сумма долга 
передо мной с каждым ме-
сяцем растет. Мне не жаль 
времени моих адвокатов 
для того, чтобы доказать 
свою правду в суде.

Не жаль было времени 
адвокатов и Елене Сте-
паненко, которая после 
развода с Евгением Пе-
тросяном не согласилась 
поделить имущество по-
ровну. Артистка сочла, что 
имеет право на большую 
часть нажитого имуще-
ства. В итоге процесс по 
этому делу длился три года. 
Такой огромный срок по-
надобился для того, чтобы 
провести опись и оценку 
недвижимости, коллекций 
антиквариата и прочих бо-
гатств, накопленных звезд-
ными супругами за 30 лет 
брака. Перечень того, что 
подлежало разделу, занял 
тысячу листов. Самой до-
рогостоящей собственно-
стью стала недвижимость 
в Зачатьевском переулке 
площадью 516 кв. метров. 

Разделу также подлежали 
две большие квартиры в 
Сеченовском переулке, две 
- на Ростовской набереж-
ной и «однушка» в Боль-
шом Кондратьевском. Де-
лили все, вплоть до книг, 
среди которых оказались 
и весьма специфичные, 
например «Современные 
психопаты» и «Оккуль-
тизм и сексуальность». 
В итоге суд постановил: 
распределить имущество 
между Петросяном и Сте-
паненко в соотношении 
50/50.

- Этого и следовало 
ожидать, - резюмирует 
юрист Оксана Гурина. - 
Если между супругами не 

было брачного контракта, 
то все имущество делит-
ся между ними пополам. 
Лишь недавно вступила в 
силу законодательная нор-
ма, согласно которой тот 
супруг, на попечении ко-
торого остаются несовер-
шеннолетние дети, может 
претендовать на несколь-
ко большую часть. Но у 
Елены Степаненко и Евге-
ния Петросяна общих не-
совершеннолетних детей 
нет. Поэтому исход дела 
был предопределен. И 
одна из сторон затяги-
вала процесс, как мож-
но предположить, же-
лая таким образом 
отомстить за некие 
обиды.

Что касается 
Анастасии Во-
лочковой, то тут 
ситуация странная. 
Анастасия уверяет, что 
ее не уведомили о том, 
что отправляют на пен-
сию. Этого просто не мо-
жет быть. Предложение 
вый ти на пенсию всегда 
оформляется письменно 
и как минимум отправ-
ляется заказным пись-
мом с уведомлением. Даже 
если Анастасия по какой-
то причине такое письмо 

не получала, то в 2019-м 
Большой театр уведомил 
ее об этом через СМИ. 
Вся страна прочитала, что 
Волочкову отправляют на 
пенсию, а она нет? Не со-
всем понятны и ее притя-
зания на зарплату. О какой 
зарплате может идти речь, 
если она не танцевала на 
сцене Большого театра? 
Тут, конечно, надо смо-
треть, какие условия были 
прописаны в контракте. 
Но в любом случае все 
сроки для обращения в суд 
уже пропущены. Соглас-
но ТК, иски по индивиду-
альным трудовым спорам 
можно подавать не позд-
нее трех месяцев с того 
момента, как работнику 
стало известно о наруше-
нии его прав. А заявление 
по поводу невыплаченной 
зарплаты принимается су-
дом только в течение года. 
Иногда суд продлевает эти 
сроки. Но только если ра-
ботник сумеет доказать, 
что он до последнего вре-
мени не знал о том, что 
его права нарушены. Если 
Анастасия это докажет, то, 
конечно, заявление у нее 
примут. Но все это больше 
похоже на некую пиаров-
скую историю, а не на ре-
альную борьбу за справед-
ливость. 

Лидия Мезина

Сейчас идет интенсивная под-
готовка к полету. За несколько 
месяцев съемочной группе пред-
стоит освоить то, к чему космо-
навты готовятся годами. 

- Для всех сейчас ситуация не-
обычная, потому что такой ко-
роткой подготовки еще не было 
никогда ни для космонавтов, ни 
для туристов. Поэтому мы не-
множко экспресс-методом идем, 
нам уже выдали учебники, это 
вот такая стопка по бортинжене-
рии, и не только, - говорит Юлия 
Пересильд.

И одной теорией дело, конеч-
но, не обойдется. Тут и летная под-
готовка, и прыжки с парашютом, 
и работа на Земле, и отработка 
нештатных ситуаций, которых 
может сколько угодно. Первая 
художественная лента на орбите 
- что тут и говорить!

Однако мало кто помнит, что 
российскую картину на МКС мог-
ли снять еще в конце 1990-х. Речь 
о фильме «Тавро Кассандры» ре-
жиссера Юрия Кары. А актеры 
Владимир Стеклов и Ольга Кабо 
даже успели пройти подготовку к 
полету.

- Да, меня пригласили на не-
обычные пробы. Не актерские: 

с камерой, режиссером, вы-

ученным текстом и партнерами. 
Все претенденты должны были 
пройти серьезную диспансериза-
цию в Институте медико-биоло-
гических проблем, - рассказывает 
Ольга Кабо. - Было любопытно 
узнать о своем организме все, 
да к тому же пройти специфи-
ческие испытания - центрифугу, 
пребывание в невесомости, баро-
камеру... Профессиональные кос-
монавты каждый год проходят 
такую проверку, чтобы быть уве-
ренными, что организм справится 
с космическими нагрузками. 

- И вы действительно гото-
вы были полететь в космос?

- Абсолютно. Я обожаю экс-
перименты, поэтому очень рас-
строилась, когда проект закрыли, 
а станцию «Мир» ликвидировали. 
Жаль, так хотелось посмотреть 
на наш земной шар с высоты ми-
роздания! Кроме того, это была 
очень интересная история, сцена-
рий написал не кто-нибудь, а Чин-
гиз Айтматов, режиссер - Юрий 
Кара. И интерес был еще в том, 
что мы должны были репетиро-
вать, как в театре, - на Земле, а 
снимать в космосе, то есть Юра 
должен был из Центра управле-
ния полетами руководить съем-
ками. 

- Зато, наверное, убедились 
в полном своем здравии, ведь в 
космос отправляют только 
идеально здоровых людей.

- Да, у меня даже справка есть, 
что готова к полету. Ну считайте, 
что благодаря кино я еще и про-
шла, наверное, самую серьезную 
диспансеризацию в своей жизни. 
Потому что в институте собрался 
целый консилиум профессоров, 
светил медицины, которые рабо-
тали еще с Юрием Гагариным и 
Валентиной Терешковой. 

Ксения Позднякова

Ольга Кабо
готова была 
полететь 
в космос!
Юлия Пересильд и Клим Шипенко 
все ближе к звездам! Актриса и режиссер 
уже вовсю готовятся к космическому полету. 
На начало октября намечены съемки 
фильма «Вызов», которые пройдут на МКС. 
Кстати, впервые в истории 
художественного кино!

Петросян 
получил половину, 

а Волочкова 
хочет больше!

режиссером, вы Ксениярой, режиссером, вы Ксени
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было брачного контракта

Елена Степаненко 

рассчитывала на большее

Юлия Пересильд

Евгений Петросян 

празднует победу
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«Англичане - 
другие люди»
- Владимир Владимирович, 

ваша книга называется «Ан-
глийская тетрадь». Как воз-
никла идея писать в таком 
формате?

- Это третья и последняя 
книга из серии «тетрадей». 
Первая была «Немецкая те-
традь», вторая - «Испанская» и 
вот эта - «Английская». Первая 
появилась совершенно случай-
но. Делая свои фильмы, беря 
интервью у человека, я всег-
да спрашиваю: «Можно, я вас 
сфотографирую, сделаю ваш 
потрет для своего архива?» 
И все, конечно, говорят: «По-
жалуйста». У меня накопилось 
много таких фотографий, все 
они лежат у меня в компьюте-
ре. Я как-то пролистывал их и 
попал на фотографию бывше-
го полковника вооруженных 
сил ГДР. Когда я его интер-
вьюировал, ему было 83 года, 
сейчас ему за 90, если он жив. 
И его служба была - охранять 
Берлинскую стену, следить за 
тем, чтобы никто не перелезал, 
не убегал на Запад. Довольно 
жесткая должность, там была 
пролита кровь не один раз. И я 
его спросил: «Как вам спится?» 
На что он мне ответил: «Мне 
спится прекрасно: я солдат, я 
выполнял свой долг». И у меня 
возник вопрос: если солдат вы-
полняет приказ - жуткий, анти-
человечный, преступный, - сам 
он преступник или нет? Ведь 
он подчиненный и обязан вы-
полнять приказ, он же не мо-
жет сказать старшему по зва-
нию: «Нет, я не буду». Я стал об 
этом думать, и мне показалось, 
что тема довольно интересная. 
Я смотрел на эти портреты, 
записывал свои размышления 
по поводу людей, которые изо-
бражены на них. Так родилась 
«Немецкая тетрадь». Мне это 
понравилось, я увлекся и на-
писал «Испанскую тетрадь». 
И вот так перешел на третью - 
«Английскую», которая далась 
мне с большим трудом...

- Почему?
- Потому что оказалось, что 

англичане менее понятны, чем 
французы, немцы или итальян-
цы. Я это знал, но когда ты про 
это пишешь, это немного дру-
гое. Англичане - это острови-
тяне. Они - другие люди. На-
пример, от японцев ты этого 
ожидаешь, а от англичан - нет: 
вроде бы они такие же, как в 
других странах Европы. Но 
нет, не такие. Например, если 
англичанин вам скажет: «Это 
очень интересно!» - значит, 
на самом деле это предельно 
скучно. Или если он вам ска-
жет: «Я вас услышал...», это 
значит, что он не хочет с вами 
разговаривать. И таких вещей 
миллион! Но ты ведь этого не 
знаешь. 

- А почему тогда третья 
книга - последняя?

- Потому что запал вышел. 
Я большой поклонник Льва 
Николаевича Толстого, кото-
рый когда-то сказал: «Если вы 
можете не писать - не пишите». 
Если бы многие придержива-
лись этого правила, было бы 
замечательно. Потому что 
есть столько книг, которые 
читать не надо! Так вот я пишу 
только тогда, когда очень хо-
чется, когда преследует это 
прекрасное чувство.

«Дело не в качестве 
жизни»
- То есть про Японию книж-

ки не будет? А ведь многим 
зрителям очень понравилась 
ваша серия передач «Япония. 
Обратная сторона кимоно», 
которая вышла на Первом 
канале в январе этого года.

- Делать эту передачу было 
очень трудно - не могу вам 
даже передать насколько. Был 
момент, когда я хотел сказать: 
«Мы не будем это здесь делать, 
давайте уедем!» Потому что 
ничего не получалось. Никак 
не возьмешь интервью у япон-
ца!.. У каждого японца есть два 
начала. Одно - твое представ-
ление о том, каким тебя хо-

тят увидеть, каким ты должен 
быть в глазах других. А вто-
рое - то, каким ты сам хочешь 
быть. Идет постоянная борьба. 
И это одна из причин стрессов 
у японцев. Ты берешь интер-
вью, а человек в это время ду-
мает: что бы ответить, чтобы 
мне это подходило? Но меня 
это не устраивает совершен-
но - я хочу, чтобы он высказал 
свое мнение! И ты прорыва-
ешься через это, 
и не дай бог тебе 
сказать японцу 
что-то не так - 
тут же появляет-
ся маска, полное 
отсутствие како-
го-либо выраже-
ния, и в итоге по-
лучается ноль... 
И вот пока я не 
стал немного 
японцем - ниче-
го не удавалось. 
Зато теперь я 
знаю, как надо 
с ними разгова-
ривать, как кла-
няться: одному - в 
пояс, другому - на 45 градусов, 
третьему - на 15. Кивать голо-
вой - это оскорбление, и руки 
не подают - не положено.

- Но многие хвалят та-
мошнее качество жизни...

- Расскажу одну историю. Я 
очень люблю спорт. Когда я 
был пацаном, то среди прочих 
вещей занимался боксом. Лю-
бил этот вид спорта, хороший 
бокс я прямо обожаю. И сейчас 
для телеканала «Матч ТВ» мне 
предложили комментировать 
несколько легендарных боев, 
которые уже прошли. Много 
мы уже записали, но еще оста-
лось несколько программ... Так 
вот, я записывал комментарии 
к бою Кости Цзю с англичани-
ном Рикки Хаттоном. И при-
шел на эту запись сам Костя. 
Я его спросил: «Что для вас 
было главным в боксе?» И он 
ответил по-английски: Pride! 
Гордость и флаг. Я говорю: 
«Одну минуточку. В этом бою 
вы же за Австралию выступа-

ли. Получается, австралийский 
флаг?» На что он мне сказал: 
«Нет. Флаг - это сердце». И вот 
отношение к тому, где ты жи-
вешь, оно в сердце. А вот «там 
лучше, а вот там еще лучше» 
- не в этом дело. Самое высо-
кое качество жизни, которое 
я встречал, было в Скандина-
вии. Это Норвегия, Дания и 
Швеция, ну и еще Финляндия, 
хоть это и не Скандинавия. Там 

качество жизни выше, чем в 
других странах. Но жить бы 
я там не хотел. Просто это не 
мое. Я себя чувствую лучше 
всего во Франции, но не пото-
му, что там хорошее качество 
жизни, а потому, что я там ро-
дился, потому что моя мама 
француженка, потому что в 
этой стране я чувствую себя 
дома, насколько могу. Пото-
му что я все равно «разорван-
ный» человек: я и в Америке 
долго жил, и в России уже 
долго живу. Для меня дело не в 
качестве жизни. Для меня это 
похвально, но не является ре-
шающим фактором.

«В поисках русского 
характера»
- Скоро, насколько извест-

но, вы отправитесь в поезд-
ку по Волге - снимать серию 
документальных передач про 
Россию. Почему только сей-
час? Из-за пандемии?

- Меня часто спрашивали: 
«А когда вы сделаете фильм 
о России?» И я всегда говорил, 
что не буду делать фильм о 
России. Почему? Потому что у 
меня глаз замылился. Для меня 
это не новое все, для меня все 
это привычно... В качестве ил-
люстрации: я вспоминаю, ког-
да ко мне в гости приехал мой 
внук Коля. Он родился в Герма-
нии, такой немецкий мальчик, 
говорит по-русски с ошибками. 
Ему было лет 10, мы поехали с 
ним на дачу. Он смотрит в окно 
и спрашивает: «Почему столб 
кривой?» А там телефонный 
столб на дороге стоял с накло-
ном. Он на это обращает вни-
мание, потому что в Германии 
все столбы стоят как положе-
но. Поэтому он это увидел. А 
для меня этот столб - стоит и 
стоит. Кривой - да ну нормаль-
но, что там! (Смеется.) Я вот 
это и имею в виду: я просто 
этого уже не вижу. Поэтому и 
говорил, что не буду этого де-
лать. Или надо, чтобы с нами 
поехал какой-то иностранец, 
который будет спрашивать: 
«Почему это так, а вот то - вот 
так?» У нас был перерыв, по-
следней мы отсняли Японию, и, 
как я уже говорил, это было тя-
жело. И вот я тогда решил: за-
канчиваем с этим. Мы сделали 
Америку, Францию, Италию, 
Германию, Израиль, Англию, 
Испанию, Швецию, Норвегию, 
Данию, Финляндию, Японию - 
12 стран. Ну сколько можно?! 
Решил, что все, хватит. Но мы 
как-то сидели с Ваней Урган-

том - он мой 
близкий друг - и 
со съемочной 
группой (мы 
всегда вместе 
одной и той же 
группой делаем 
все выпуски по 
разным стра-
нам). И Ваня го-
ворит: «Давайте 
уже что-нибудь 
сделаем про 
Россию. Напри-
мер, поедем по 
Волге». И все 
как-то сразу 
встрепенулись, 
а я как-то не 

очень... В общем, меня угово-
рили. Мы поплывем по Волге, 
будем останавливаться в вось-
ми городах, будем встречать-
ся с интересными людьми, 
которые родились и выросли 
в этом месте. Будет восемь се-
рий - по количеству городов. 
Пока мы называем эту пере-
дачу «В поисках русского ха-
рактера», но, наверное, назва-
ние в конечном итоге будет 
другим, поскольку в этих горо-
дах живут не только русские 
люди. Что из этого получится 
- не знаю, и получится ли... По-
том, понимаете, когда мы рас-
сказываем о других странах, 
это одно восприятие. Когда 
же начинаем рассказывать о 
своей стране, то тут у каждого 
есть мнение и каждый знает, 
как на самом деле все долж-
но быть. Это будет намного 
сложнее. Но назад дороги уже 
нет: 9 июля отплываем!

Анна Соколова

Познер - это давно уже бренд. И не только на 
телевидении! Его высказывания по поводу различных 
событий часто вызывают общественный резонанс. 
А слово печатное - тем более! Мало кто знает, 
что Владимир Владимирович является 
автором уже более десятка книг. Недавно 
из-под пера вышла очередная. Нам 
удалось встретиться с мэтром и 
задать ему ряд вопросов.

Владимир ПОЗНЕР: 

«Ургант меня 
уговорил...»
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«Не бей меня!»
Что нужно сделать с 10-лет-

ней девочкой, чтобы она бо-
ялась идти домой к матери? 
Некоторые дети не выносят 
сор из избы, боятся даже на-
мекнуть, что с ними жестоко 
обращаются самые близкие 
люди, но второклассница из 
Новосибирска сломала все сте-
реотипы: прибежала к соседке 
- маме своей подруги - и расска-
зала, что ее постоянно бьют и 
идти домой ей страшно.

Женщина увидела следы 
побоев на теле девочки, но все 
же решила проверить, действи-
тельно ли мать способна на 
это, - дала Ире (имя изменено) 
свой телефон и попросила за-
писать конфликт с мамой, если 
он случится. «Компромат» был 
собран быстро: аудиозапись, 
от которой даже у взрослых 
содрогается сердце, была про-
слушана социальными педаго-
гами в школе. Те посоветовали 
обратиться в полицию.

Вот небольшой фрагмент 
записи:

«- Не бей меня! Мама, по-
чему ты проводом всегда меня 
бьешь? У меня все ноги в синя-
ках!

- Меня это не волнует! Ты 
зачем ушла?

- Все дети ходят гулять.
- В моем доме мои порядки! 

Пока ты не будешь меня слу-
шать, ты не будешь ходить гу-
лять. А если ты ходишь гулять, 
ты будешь за это получать. По-
нятно?

- Не бей меня проводом. 
Можно, пожалуйста, не про-
водом?

- Накосячила - получай. 
Сюда сказала.

- Ай, мама, оставь меня, сей-
час руку оторвешь!»

Сама мать, регулярно под-
нимавшая руку на дочь и изби-
вавшая ее проводом по ногам, 
не считает себя ви-
новатой. Мол, ни о 
каких издеватель-
ствах речи не идет, 
это такие методы 
воспитания. Заод-
но мамаша напи-
сала на соседку за-
явление о том, что 
та насильно удер-
живала ее девочку 
у себя в квартире, а 
потом пообещала 
наказать ту за клевету, хотя си-
няки на теле девочки все виде-
ли невооруженным глазом. 

После того как информа-
ция об избиениях дошла до 
широкой общественности, 
неуравновешенная мать пере-
стала поднимать на дочь руку, 
но и к подруге, родительница 
которой вывела женщину на 
чистую воду, запретила при-
ближаться. 

Сейчас в скандальной исто-
рии разбирается полиция, но, 
когда запись и подробности из-
девательств были выложены 
в Сеть, реакция многих людей 
могла повергнуть в больший 
шок, чем сам факт избиения 
взрослой тетей своего мало-
летнего ребенка. Сибиряки, 
комментировавшие ситуацию 
в соцсети, не видели ничего 
ужасного в произошедшем и… 

яростно оправдывали физиче-
ское насилие над детьми: «По-
думаешь, обычное наказание. 
Мать адекватная, держит себя 
в руках, не бьет по чему попа-
ло, а требует подставить зад. 
Это нормально. Если не вос-
питывать и не держать в ежо-
вых рукавицах, дочь вырастет 
тварью». Фразы «и меня все 
детство были шлангом от сти-
ралки, и ничего, нормальной 
выросла», «бьет - значит, есть 
за что», «ой, ну просто строгая 
мать» мелькали сплошь и ря-
дом.

Правда, находились и адек-
ватные комментаторы: «Сна-
чала вы говорите, что нет 

ничего ужасного в том, что-
бы избить ребенка шнуром, а 
когда такая мать убивает свое 
дитя, кричите: «Куда смотрели 
соседи?!», «Вот заметили, но 
все ринулись защищать мать, 
потому что современных де-
тей только так и нужно вос-
питывать. Подождем, когда 
она ребенка забьет палкой и 
повесит на проводах?», «Сна-
чала норма, что девочку дома 
бьют, а потом норма, что муж 
ее избивает за то, что суп не 
сварила. А если и убьет, так 
опять сама виновата?», «Ког-
да собаку бьют, все на дыбы 
становятся, животное жалеют. 
Это правильно. Но почему, ког-
да ребенка лупендят проводом 
до синяков и унижают мораль-
но, - это воспитание?», «Когда 
вы допускаете мысль, что под-
нимать руку на маленького че-

ловека, который находится от 
вас в материальной и духовной 
зависимости и никак не может 
дать вам отпор, - это норма, 
значит, вы сами глубоко нездо-
ровые люди. Нельзя оправды-
вать домашнее насилие».

Безысходность 
и безумие

Эта трагическая история 
июня 2021 года начинается 
с появления в объективе ви-
деокамеры подъезда пьяной 
женщины. Держа в руках па-
кет семечек и нецензурно вы-
ражаясь, она заходит в подъезд 

одной из самарских 
многоэтажек. Че-
рез 10 минут не-
трезвая барышня 
вывесит из окна 
балкона свою 
трехлетнюю дочь, 
та будет кричать: 
«Мама, я боюсь! 
Пожалуйста, не 
надо!», в какой-то 
момент маечка, за 
которую женщина 

держит дочь, не выдержит, и 
малышка полетит на асфальт 
с высоты шестого этажа.

Мамаша потом спустится 
за окровавленным телом и, не 
проявляя эмоций, привезет на 
лифте мертвую дочь в съем-
ную квартиру, а затем вызовет 
скорую. Врачи ничем не смо-
гут помочь малышке, ставшей 
жертвой материнской ярости.

Подозреваемая в убийстве 
дочери 23-летняя Анна уверя-
ет, что хотела наказать Настю 
за поведение. После ночного 
загула в клубе она разбудила 
спящую дочь, чтобы та схо-
дила в туалет. Сонная девочка 
закапризничала, и пьяная мать 
решила проучить ее, вывесив в 
окно…

Позже выяснится, что Анна 
Р. родом из Ульяновской обла-
сти. Когда родители допились 

до смерти, ее воспитывала ба-
бушка. Женщина состояла на 
учете у психиатра после трав-
мы головы, которую получила 
еще в детстве.

Четыре года назад Аня сбе-
жала из Димитровграда в Са-
ратов и там занималась тем, 
что умела с 15 лет, - оказывала 
интим-услуги за деньги. Три 
года назад у Анны появилась 
Настя, и всем казалось, что это 
поможет женщине начать но-
вую жизнь и завязать с попой-
ками и мужиками. В ребенке 
Анна и правда души не чаяла, 
любила и, судя по совместным 
с дочкой фото в соцсетях, хо-
рошо относилась к дочке. Во-
дила в детский сад, заботилась 
о ней. А потом раз - и слома-
лось в матери что-то. Лишняя 
рюмка, каприз ребенка - и 
малышка уже летит с много-
метровой высоты навстречу 
смерти…

Невыносимая 
жестокость

Что должно произойти с 
женщиной, чтобы она оста-
вила собственного ребенка в 
опасности, жестоко избила или 
убила его? Неужели все дело 
в послеродовой депрессии и 
эмоциональном выгорании, о 
которых в последнее время так 
часто говорят?

- Причины преступных 
действий матерей разные, - го-
ворит психолог Андрей Горя-

чев. - Жестокость, легкомыс-
ленность, эгоизм, патологии 
психики и да - послеродовая 
депрессия и эмоциональное 
выгорание. Когда мать не мо-
жет решить свои проблемы, 
ей нужно на ком-то выместить 
зло. Чадо закапризничало или 
под руку не вовремя подверну-
лось, и все - сорвался человек. 
Под материнский каток попа-
дает тот, кто больше других от 
нее зависит, - ее ребенок. Про-
исходит самоутверждение за 
счет более слабого, демонстра-
ция величия через унижение и 
подавление. Чем младше ма-
лыш, тем больше власти у ма-
тери над ним. Многие матери 
видят в ребенке причину всех 
своих неудач, в какой-то мо-
мент агрессия достигает пика и 
случается трагедия.

Даже если женщина всегда 
была абсолютно нормальной, 
роды и жизненная ситуация мо-
гут превратить ее в агрессивно-
го монстра, и предсказать, что 
с будущей мамой может такое 
произойти, практически невоз-
можно. Те, кто расправляется 
со своими детьми, часто имеют 
предпосылки к эмоциональ-
ной неустойчивости, а роды 
таких женщин добивают. У 
некоторых они провоцируют 
скрытый психический недуг, о 
котором никто не догадывался. 
Часто женщины замалчивают 
или игнорируют свои неврозы, 
чем бы они ни были вызваны. 
Отговорки «все могут, и я смо-
гу», «психотерапевты - блажь», 
«пройдет само» для женщин 
из группы риска могут превра-
титься в «я считала, что так бу-
дет лучше для всех». Примерно 
так твердят матери, объясняя 
убийства своих детей.

В Москве и регионах есть 
центры для женщин, находя-
щихся в кризисной ситуации. 
Туда могут прийти и те, кому 
некуда идти, и жертвы до-
машнего насилия, и просто те, 
кому тяжело психологически. 
Но центры стоят полупустые. 
Хотя там все конфиденциаль-
но, несчастные женщины бо-
ятся обратиться туда. Боятся, 
что отберут детей, если они 
расскажут «о чем-то этаком». 
К районному психиатру тоже 
не идут - вдруг он сообщит, 
куда надо, тебя поставят на 
учет, придет опека и лишит 
прав на ребенка.

- Если вы чувствуете, что не 
можете контролировать свои 
негативные эмоции, направ-
ленные на малыша, не бойтесь 
обратиться за помощью, - на-
стаивает Андрей Горячев. - Ни-
какие страхи не стоят жизни 
вашего ребенка.

Елена Хакимова
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держит дочь

Доля преступлений с применением наси-
лия в семье в общем объеме преступлений, 
совершенных в отношении несовершенно-
летних, на сегодняшний день составляет 
8% - более 7 тысяч. Что касается убийств несо-
вершеннолетних, то в 2020 году их было со-
вершено 423, в том числе в семье - 39, или 9%. 

Почему мамы 
так жестоки?

Историй, когда женщины 
буквально издеваются 

над своими детьми 
или даже убивают их, 

огромное количество, 
и становится не по 

себе, оттого что 
слышишь о них все 
чаще. Куда катится 

мир? Что происходит с 
женщинами, в прямом 

смысле уничтожающими 
своих детей?
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22 июня Герой Советского 
Союза Иван Цапов встретил 
войну на своем тихоходном и 
слабо вооруженном истреби-
теле биплане И-15 бис.

«Первый мой вылет был в 
6 часов 20 минут утра на при-
крытие Кронштадтской базы, 
- вспоминал Цапов. - Нам со-
общили, что немцы нанесли 
удары по аэродромам и базам, 
подожгли много самолетов, 
разрушили военные городки. 
Но нас своевременно переве-
ли с основной базы на поле-
вой аэродром и спасли летчи-
ков и самолеты. Тяжело было 
воевать на И-15 бис, медленно 
он летал, но я отлично помню 
тот бой, в котором мы на трех 
И-15 сумели сбить два новей-
ших, очень хороших немецких 
самолета Мессершмитт-109. 
Слишком нагло они действо-
вали, и мы их подловили».

Цапов сделал 546 боевых 
вылетов, а потом свой старый 
биплан, в котором ему посчаст-
ливилось уцелеть, сменил на 
отличный истребитель Ла-5.

«Бои требовали огромной 
отдачи, - отмечал он. - Нужно 

было быстро соображать, сле-
дить за обстановкой, стрелять 
и пилотировать. Нас переба-
зировали на Моонзундский 
архипелаг, откуда уже в пер-
вые недели войны наши лета-
ли бомбить Берлин. Мы обе-
спечивали их вылет, чтобы 
отразить атаку противника». 
В 1941 году в Берлине не со-
блюдали светомаскировку и 
не выключали освещение, по-
лагая, что никто не осмелится 
бомбить столицу рейха. По 
словам Цапова, труднее всего 
было летать над морем, где не 
было ориентиров - лесов, рек 
- и горизонта не видать, когда 
море сливается с небом.

Цапов провоевал на Ле-
нинградском фронте все 900 
дней блокады. Защищал пе-
реправу на Ладожском озе-
ре. А когда начался прорыв, 
встречал и сбивал вражеские 
бомбардировщики.

Благодаря советским лет-
чикам удалось вывести из 
вой ны Финляндию - наши 
бомбардировщики нанесли 
удары по порту, железнодо-
рожным станциям и заводам 

Хельсинки. Эти «психологи-
ческие удары» сработали, и 
Финляндия перестала пред-
ставлять угрозу для СССР. Но 
сам город остался цел.

Кроме того, наши бом-
бардировщики совершали 
дальние рейды - взлетая с 
аэродрома в Белой Церкви, 
переваливали через Карпа-
ты и шли на запад бомбить 
гитлеровскую группировку 
в Будапеште. Два часа поле-
та проходили над вражеской 
территорией и не было воз-
можности совершить ава-
рийную посадку при поломке 
мотора.

Командование Брянской 
группировки вермахта ре-
шило шумно отметить свои 
победы и собрало офицеров, 
в том числе высший команд-
ный состав, в армейском клу-
бе в большом здании бывше-
го Дома культуры.

А через два часа после на-
чала торжеств к клубу под-
крался повелитель ночного 
неба - тихоходный деревян-
ный биплан По-2. За штурва-
лом находился Виктор Ши-
банов. Он точно вложил свой 
груз в цель, и здание превра-
тилось в братскую могилу для 
более чем 500 гитлеровцев.

Герой Советского Союза 
Виктор Шибанов вступил в 
бой в ноябре 1941-го под Мо-
сквой. «Хорошо помню, как в 
первом задании мы бомбили 
шоссейные дороги под Кли-
ном, - рассказывал он. - Взлета-
ли с поля с укатанным снегом 
под Солнечногорском. С насту-
плением темноты нам давали 
цели и подвешивали в держа-
тели шесть бомб по 50 кило-
граммов. Мы подкрадывались 
на низкой высоте к цели, затем 
уходили вверх, планировали и 
наносили удар. А в апреле 42-го 
нас перебросили под Харьков, 
откуда отступали до Сталин-
града. Там неприятная история 
вышла: меня сбили, ранили тя-
жело и даже похоронку домой 
прислали. Полгода лечился в 
госпитале, а потом снова Ста-
линград».

В начале битвы за Ста-
линград он в свои 20 лет уже 
считался «стариком», на кото-
рого равнялось пополнение. 
Шибанов до конца войны про-
летал на своем удивительно 
живучем, как большинство 
советских самолетов, биплане, 
который мог даже с разбитым 
двигателем спланировать, до-
тянуть до своих и уже после 

посадки сгореть. Немцы так 
и не придумали способа отра-
жать ночные рейды По-2.

«Дело было не в скорости. 
Какая разница, с какого само-
лета сброшена бомба. Лишь 
бы доставить груз точно до 
цели, - пояснял Шибанов. - 
Я под Мелитополем сделал 
шесть заходов на железнодо-
рожную станцию и уничтожил 
120 вагонов и семь паровозов. 
Нашел все-таки эти составы и 
накрыл станцию в 100 киломе-
трах от линии фронта. Наблю-
дал, как подо мной рвутся один 
за другим вагоны, набитые бо-
еприпасами. От станции оста-
лась одна сплошная ворон-
ка. Целая дивизия тяжелых 
бомбардировщиков могла бы 
сутки бомбить и не добиться 
того, что удалось мне на своем 
самолете. Сделал 300 боевых 
вылетов и вновь был ранен».

Этих героев больше нет 
с нами, а их самолеты мож-
но найти лишь в музеях. Но 
именно они повели совет-
скую армию на запад. Бро-
сались на противника, как 
на амбразуру. И даже врагов 
восхищали своими подвига-
ми и непревзойденным ма-
стерством управления кры-
латыми машинами.

Николай Иванов

«Награды мне были до лампочки»
Наши машины как будто 
специально оставили на 
виду - на передовых аэро-
дромах в приграничной по-
лосе, и они были сожжены.

Те самолеты, которые 
успевали в последний мо-
мент подняться в воздух, 
сбивали более мощные и 
лучше вооруженные не-
мецкие истребители. С того 
дня прошло 80 лет, но до 
сих идут споры, почему так 
случилось. Почему уже 16 
июля в самой кровопролит-
ной битве того страшного 
лета пал Смоленск…

Герой Советского Союза, 
непобедимый летчик-истре-
битель Федор Архипенко в 
незабываемой беседе, состо-
явшейся в 2004 году, расска-
зывал мне: «В день начала 
войны я полетел на разведку 
от Бреста до Львова и увидел 
нашу границу. Она вся была 
в огне. Сверху хорошо было 
видно. Нашу истребитель-
ную авиацию уничтожили 
на аэродромах, и войска ока-
зались без прикрытия с воз-
духа, немцы смогли быстро 
наступать на Москву через 
Смоленск. Господство в воз-
духе наша авиация смог-
ла завоевать только в 1943 
году, в ходе Курской битвы. 
Командующий ВВС Алек-
сандр Новиков прибыл к 
нам в полк и поставил зада-
чу - ударить по ближайшим 
аэродромам противника. И 
мы стали бить их, как они 
нас летом 41-го: уничтожили 
500 фашистских самолетов 
прямо на аэродромах».

Архипенко совершил 467 
боевых вылетов, но самыми 
трудными были, по его сло-
вам, те, что пришлись на Яс-
ско-Кишиневскую операцию.

«Наши танки перешли в 
наступление, но немцы со-
брали против них всю свою 
авиацию и стали жечь, как 
коробочки, - свидетель-
ствует Архипенко. - И сей-
час перед моими глазами 
остаются те события - одна 
группа из 40 бомбардиров-
щиков идет на бомбомета-
ние, за ней вторая. Сколько 
я тогда в одном бою сбил 
немцев, не считал. Может, 
5-10. Не до того было, они 
бомбы сбрасывали и удира-
ли, немецкие асы в равный 
воздушный бой не ввязыва-
лись. Под Яссами за восемь 
дней с обеих сторон было 
сбито 1200 самолетов. По-
этому я называл летчиков 
смертниками».

Военная статистика до-
вольно условна. Например, 
10 из 12 сбитых Архипенко 

под Прохоровкой самоле-
тов записали в число груп-
повых побед, и они не попа-
ли на его боевой счет. Таким 
образом начальство наказа-
ло его за строптивый нрав. 
Но о числе сбитых само-
летов и наградах 21-летний 
парень не думал. «Мне все 
награды были тогда до лам-
почки», - говорит Архипен-
ко. Не попали на его счет 
и сбитые им «подранки», 
которые, оставляя за собой 
шлейф дыма, пересекали 
линию фронта и падали на 
вражеской территории.

В 44-м Архипенко сбил 
любимчика Гитлера, вто-
рого аса Германии Герхарда 
Баркхорна. Официально за 
Архипенко числятся 44 сби-
тых немца, но он утвержда-
ет, что их было по меньшей 
мере на 15 больше. Точно 
подсчитать невозможно.

«Я был лучшим, отлично 
пилотировал свой самолет 
и превосходил по технике 
пилотажа любого против-
ника, - говорил легендар-
ный летчик-истребитель. 
- Мне было не страшно под-
ниматься в воздух. Когда 
атаковал, вражеские пули 
проносились совсем рядом, 
сбивал с малой дистанции, 
чтобы наверняка, - с 30-40 
метров. Наше поколение 
свой долг выполнило. Мне 
помогла пройти всю войну 
моя «аэрокобра». На ней 
пришлось сменить лишь 
уставший мотор. Были слу-
чаи, когда она поражала 
немецкие Ю-87 за 100 ме-
тров и они прямо в воздухе 
разваливались на мелкие 
части. Мы в полку ее усо-
вершенствовали, на одну 
гашетку вывели пушку и 
крупнокалиберные пуле-
меты, остальные пулеметы 
сняли. Оружие было без-
отказным. Убойного огня 
хватало, и рация работала 
превосходно».

22 июля германская авиация за не-
сколько часов разбомбила все дости-

жимые для нее советские аэродромы. 
Сталин так и не решился привести 

войска в полную боевую готовность, 
хотя перед ним лежала гора донесений 

с указанием точного времени начала 
операции «Барбаросса».

Огненный ад в Мелитополе

На биплане против мессершмиттов
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Этот надмогильный 
памятник возвышает-
ся на древнем, давно 
закрытом Никитском 

кладбище Курска: «Май-
ор медицинской службы 
Шишманева Галина Пав-

ловна, 1911-1943 гг.».

Так он, разграбленный, 
обезображенный вандалами 
в лихие 90-е, выглядит сегод-
ня. А я помню его совсем дру-
гим. На высоком бетонном 
постаменте по углам могилы 
были установлены корпуса 
четырех артиллерийских сна-
рядов 152-мм калибра. От них 
вокруг памятника, окаймляя 
его, тянулась массивная чу-
гунная цепь. Венчала надгро-
бие большая красная пятико-
нечная звезда из латуни, тоже 
ставшая добычей любителей 
цветных металлов.

Красные розы приносили 
на эту могилу и куряне-фрон-
товики, и ветераны Великой 
Отечественной, приезжав-
шие в столицу соловьиного 
края на юбилеи битвы на 
Курской дуге. При этом воз-
лагали цветы как фронтовой 
подруге Маршала Советско-
го Союза Константина Ро-
коссовского.

Две подруги
О военвраче Галине Шиш-

маневой, якобы верной и един-
ственной фронтовой подруге 
Константина Рокоссовского, 
я читал в нескольких газетах, 
а потом и в книге «Живая па-
мять. От Огненной дуги до 
Днепровских круч». Автор 
очерка «Цветы от маршала» 
Юрий Дурнев приводит сло-
ва участника Курской битвы 
младшего лейтенанта Нико-
лая Саталкина, местного про-
заика, «об одной трогательной 
истории своего военного ку-
мира маршала Константина 
Рокоссовского - его чистой 
и светлой любви». К сожале-
нию, эта чистая и светлая лю-
бовь закончилась трагически. 
В лето 43-го Галина Павловна 
погибла». Далее Юрий Дур-
нев пишет: «Никогда не за-
бывал маршал Рокоссовский 
о цветах для майора Галины. 
Находясь на ответственной 
работе в Министерстве обо-
роны СССР, перегруженный 
депутатскими делами, нередко 
приезжал в Курск и возлагал 
букет огненно-красных роз на 
могилу Шишманевой».

Поверил было в эту трога-
тельную историю и я. Но все 
же решил получить дополни-
тельную информацию у Ва-
лентины Озеровой, директо-
ра музея «КП Центрального 
фронта». Этот удивительный 
музей располагается в посел-
ке Свобода в 30 километрах 
от Курска. Тем более что тог-
да появились полные циниз-
ма и фарисейства газетные и 
журнальные статьи и филь-
мы о походно-полевых же-
нах советских генералов. К 
моему удивлению, в первую 
же минуту разговора выясни-
лось, что трогательная исто-
рия - легенда.

- Да, многие годы на могилу 
Галины Шишманевой люди, и 
не только участники Великой 
Отечественной, но и их дети, 
внуки, несли цветы как вер-
ной, единственной фронтовой 
подруге Рокоссовского, - рас-
сказала Валентина Озеро-
ва. - Но здесь нашла послед-
ний приют жена его боевого 
друга - Василия Ивановича 
Казакова. Такую путаницу 
объяснить несложно. В 85-м 
военно-полевом госпитале 
работали две Галины: Шиш-
манева и Таланова. Две подру-
ги. Таланова вместе со своим 
возлюбленным Рокоссовским 
дошла до Варшавы, там стала 
матерью его дочери, наречен-
ной Надеждой. Генерал дал ей 
свою фамилию…

Валентина Васильевна 
показала мне фотографию, 
подаренную ей Талановой. 
Снимок сделан на КП Сталин-
градского фронта 7 ноября 
1942 года. Рядом с Констан-
тином Константиновичем ма-
ленькая женщина, это и есть 
Галина Васильевна Таланова. 
А рядом с командующим ар-
тиллерией фронта Казако-
вым - Галина Шишманева.

- Генералы, офицеры, во-
евавшие вместе с Василием 
Ивановичем, неизменно на-
зывали Галину Павловну его 
женой. Хотя официально они 
не были зарегистрированы.

Брак Василия Казакова 
распался еще до войны. А во 
время битвы под Москвой 
артиллерист впервые увидел 
Галину Таланову, подругу Ро-
коссовского, с другой Гали-
ной. И пришла на линии огня 
к Казакову любовь к Галине 
Шишманевой. С той поры он 
неизменно представлял ее 
сослуживцам так: «Знакомь-
тесь, моя жена».

Сведения о Галине Пав-
ловне Шишманевой скупые, 
куцые. Известно: родилась в 
городе Карсе в Турции. Ар-
мянка. Следопыты Курска 
нашли документ, в котором 
ее фамилия пишется по-
иному: Шишманян. Видимо, 
спасаясь от геноцида, ее ро-
дители переехали в Россию, 
изменили фамилию. Но, по 
данным сайта Министерства 

обороны РФ «Память наро-
да 1941-1945 гг.», она - Шиш-
манева. В Красную армию 
пришла служить в 1939 году. 
С февраля 1941 года была на-
чальником полевого подвиж-
ного госпиталя №672 16-й 
армии под командованием 
Рокоссовского. В 1942 году 
награждена орденом Крас-
ной Звезды. Хирургом в этом 
госпитале работала другая 
Галина - Таланова…

Отогнав немцев от Мо-
сквы, Константин Рокос-
совский стал командующим 
Донским фронтом. Началь-
ником артиллерии - Казаков. 
Это были еще с битвы под 

Смоленском два друга, что 
называется, не разлей вода. 
Военно-полевой госпиталь из 
Подмосковья переместился к 
Сталинграду. Затем - после 
разгрома немцев на Волге - в 
Елец. А когда в 1943 году был 
создан Центральный фронт и 
его штаб обосновался возле 
древнего монастыря Корен-
ная пустынь в местечке Сво-
бода, госпиталь, теперь уже 
походно-полевой №85, распо-
ложился в Курске.

Безутешное горе 
генерала Казакова

Подруги-медики, выгадав 
время, иногда приезжали в Сво-
боду. Летом 1943-го Шишмане-
ва решила проведать мужа Ва-
силия Казакова. Пригласила и 
подругу Галину на встречу с Ро-
коссовским: «Съездим на ужин 
к генералам…»

Вот что пишет в своих ме-
муарах генерал-лейтенант 
Константин Телегин, воевав-
ший вместе с Рокоссовским 
и Казаковым под Москвой, 
Сталинградом и Курском: «В 
конце июня Г.П. Шишманян, 
начальник военного госпи-
таля №85, выкроила часок, 
чтобы повидаться с мужем 
- Василием Ивановичем Ка-
заковым. Во время ужина 
раздался гул немецких само-
летов. Стало ясно, что немцы 
знают о расположении шта-
ба фронта и будут бомбить 
его. Все немедленно вышли 
из помещения. К.К. Рокос-
совский скомандовал: «Ло-

жись!» Василий Иванович 
своим телом прикрыл Галину 
Павловну, но осколок попал 
ей в бедро. Больше никто 
не пострадал. Ранение было 
тяжелое, в госпитале делали 
все возможное. Она умерла 
через 10 дней. Похоронили 
Галину Павловну с воински-
ми почестями в Курске…»

Рокоссовский посылал в 
Москву самолет за извест-
ным военным хирургом, но 
тот, прилетев, развел руками: 
«Рана смертельная». Майор 
медицинской службы, воен-
врач 2-го ранга умерла в ночь 
на 2 июля, за три дня до нача-
ла Курской битвы.

Маршал Иван Христофо-
рович Баграмян рассказывал 
мне: «Казаков, потеряв жену-
армянку Галину Шишманян, 
был убит горем. Рокоссовский 
говорил, что опасался за его 
жизнь, как бы от отчаяния не 
совершил рокового поступка». 
А директор музея вспоминала: 
«Мне показывали снимок: ге-
нерал лежит на могиле, руки 
впились в землю от безутеш-
ного горя. Казаков очень тя-
жело переживал потерю горя-
чо любимой жены».

Сначала Галину Шишманеву 
похоронили в отдельной моги-
ле рядом с многочисленными 
братскими захоронениями пав-
ших на Огненной дуге воинов. 
Потом по воле мужа Василия 
Казакова прах ее перезахоро-
нили на Никитском кладбище.

- При этом взвод автомат-
чиков отдал воинские по-
чести майору медицинской 
службы 2-го ранга тремя зал-
пами, - рассказал мне краевед 
А.П. Родимов.

Никто не забыт
Герой Советского Союза, 

маршал артиллерии Василий 
Казаков поставил на могиле 
жены необычный памятник 
с корпусами артиллерийских 
снарядов. Полагал, что эти 
военные символы будут ох-
ранять вечный покой жены, 
да вышло не по загаданному. 
И представить, конечно, не 
мог, что найдутся люди, кото-
рые обезобразят надгробие в 
90-е годы XX века…

И в те лихие годы, и в 2000-е 
мне не раз довелось бывать 
на Никитском кладбище. По-
стамент памятника военврача 
2-го ранга был усеян бутыл-
ками, стаканами, шприцами… 
Бомжи и наркоманы облюбо-
вали могилу фронтовички: на 
других сырая земля, а тут су-
хие бетонные ступени. Удоб-
но расположиться.

Василий Казаков не ско-
ро пережил тяжелую утрату. 
Лишь в мае победного 1945-го, 
в Берлине, женился на свя-
зистке Светлане. Прожил с 
ней в браке 23 года. Родились 
у них две дочери.

- Светлана Павловна Каза-
кова вместе с ними до 70-х годов 
прошлого века приезжала на 
могилу Галины Шишманевой, 
- говорит Валентина Озерова. 
- Возлагала красные розы, их 
она, по воспоминаниям Василия 
Ивановича, любила. Рассказы-
вала, что святую память о жене, 
погибшей на войне, Василий 
Иванович сохранил до конца 
жизни и они чтут ее имя.

Недавно пришла из Курска 
добрая весть: студенты меди-
цинского вуза взяли шефство 
над могилой Галины Шишма-
невой. Высаживают по весне 
ее любимые цветы - красные 
розы. Есть у ребят и желание 
отреставрировать памятник 
(имеются фотографии по-
слевоенных лет). Хотелось 
бы, чтобы этот благородный 
порыв поддержали местная 
власть и армянская диаспора.

Юрий Махрин,
кандидат исторических наук
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Мы с вами хорошо пом-
ним время, когда этот 
продукт был дефици-
том - советская промыш-
ленность не справлялась 
с запросами сладкоежек 
страны. Времена изме-
нились, полки магазинов 
буквально завалены кон-
дитерской продукцией. 
Вот только найти там на-
стоящий шоколад весь-
ма проблематично. Так 
чем полезен этот дивный 
продукт и как отличить 
оригинал от подделки?

Вкус и радость
Специалисты в один голос 

говорят о том, что горький 
шоколад необыкновенно 
полезен для здоровья. До-
казано, что он восстанав-
ливает силы, стимулирует 
интеллектуальную дея-
тельность, предотвраща-
ет депрессию и улучшает 
настроение.

Энергия, заключенная 
в горьком шоколаде, за-
ряжает и тонизирует на-
долго. А все дело в том, 
что правильный шоколад, 
изготовленный из каче-
ственных какао-бобов и 
какао-масла, содержит на-
туральные тонизирующие 
вещества и антидепрессан-
ты. Какао-бобы - источник 
триптофана - аминокислоты, 
необходимой для синтеза се-
ротонина, «гормона счастья». 
А какао-масло является ис-
точником антиоксидантов и 
аминокислот-кардиопротек-

торов, которые защищают 
сердце и сосуды, помогают 
сохранить здоровье и моло-
дость.

В многочисленных иссле-
дованиях доказано, что жиры, 

содержащиеся в какао-бобах, 
относятся к так называемым 
насыщенным жирам. Однако 
эти якобы нехорошие свой-
ства шоколада не оказывают 
на организм человека вредно-
го влияния - этот продукт не 
повышает уровень холесте-
рина в крови. Состав какао-
бобов таков, что входящие 
в него элементы органично 

дополняют друг друга. На-
пример, хром участвует в рас-
щеплении глюкозы, поддер-
живая нормальный уровень 
сахара в крови, и способству-
ет жировому обмену. Все эти 

свойства шоколада исполь-
зуются и в косметологии, и 
в медицине, и при правиль-
ном питании.

Конечно, нужно помнить, 
что даже самый полезный 
продукт следует употреб-
лять в меру: дневная норма 
потребления горького шо-
колада - примерно 40 г.

Блестит и звонко 
ломается
Вы удивитесь, но вся 

информация, которая не-
обходима для того, чтобы 
определить, настоящий 
вам предлагают шоколад 
или нет, находится на эти-
кетке. Так что, вниматель-
но изучив прилавки мага-
зинов, любой человек имеет 
все шансы стать начинающим 
экспертом.

В состав настояще-
го горького шоколада 
входят только какао 
тертое, какао-масло, 
сахар и эмульгатор ле-
цитин, обеспечиваю-
щий вязкость продук-
та. При этом, согласно 
российскому ГОСТу, 
в горьком шоколаде 
содержание общего 
сухого остатка какао 
должно быть не менее 
55%, а какао-масла - 
не менее 33%.

Шоколад высокого каче-
ства выглядит глянцевым и 
красиво блестит. Если плитка 

блеклая и на ней есть сахар-
ный налет, то, скорее всего, 
она уже долго лежала на 

складе. Разламывая плитку, 
обратите внимание на звук 
- специфический хруст дол-
жен быть четким и ярко вы-

раженным. Это говорит о 
том, что у продукта одно-
родная структура и каче-
ственный состав.

Запах шоколада трудно 
перепутать, поэтому, если 
вместо приятного аромата 
вы почувствовали кисло-
ватый, лучше отложить 
товар в сторону. Скорее 

всего, он произведен из нека-
чественного сырья.

Ирина Белоусова

ADOBESTOCK

для здоровья!

По телевизору активно 
рекламируют чудодей-
ственные средства, 
которые будто бы сжига-
ют жир. Разумеется, это 
заурядное мошенниче-
ство, на котором кто-то 
делает миллионы. Но не 
так давно ученые обна-
ружили несколько насто-
ящих сжигателей жира.

Самый известный из них 
- капсаицин. Именно он 
придает остроту чили 
и другим перцам. А 
у человека это 
вещество увели-
чивает термоге-
нез. Так называют 
процесс, в резуль-
тате которого наш 
организм выделяет 
тепло и частично 
сжигает собствен-
ные жиры. Знако-
мое нам ощущение 
тепла и жара, кото-
рое возникает по-
сле острой трапезы, 
- прямое проявление термо-
генеза.

Недавно было опублико-
вано исследование, в котором 
японцы сравнивали, как про-
исходит потеря энергии по-
сле завтрака. В одном случае 
он был с добавкой капсаици-
на, в другом - обычный зав-
трак без всяких сжигателей 

жира. Острая еда увеличила 
расход энергии на 23%. Вы-
яснилось, что капсаицин ре-
ально вызывает изменения в 
работе 20 различных белков, 
играющих в организме роль 
регуляторов, большинство 
из которых снижало синтез 
жиров и увеличивало расход 
энергии.

Не один в поле воин
Но в борьбе с жиром капса-

ицин не одинок. В черном пер-
це есть вещество пиперин, а в 
имбире - гингерол и шогаол. 
Эти природные вещества 
тоже стимулируют термоге-
нез. Одни делают это сильнее 
и быстрее, другие - медленнее. 
Но уже понятно, что смеси из 
специй и пряностей оказыва-
ют комплексное воздействие 
на организм и реально влия-
ют на усвоение жиров и рас-
ход энергии.

У ч е н ы е  р е к о м е н д у -
ют чаще применять такие 
острые приправы на кухне и 

в качестве при-
мера приво-

дят Индию, 
где очень 

широко ис-
п о л ь з у ю т 

комбинации из 
красного и черного 

перцев, имбиря, кориан-
дра, куркумы, тмина, лука и 
других специй.

Наука и жизнь
В России специи не столь 

популярны. Но мы рекомен-
дуем чаще применять их при 
готовке, а на столе вместо со-
лонки поставить мельничку с 
перцем. Это очень полезная 
привычка, за-
одно вы буде-

те сокращать 
потребление 
соли, которая 
вообще полез-
ной не бывает. 
Кроме того, 
при жарке и 
готовке в ду-
ховке или на 
гриле, когда 
воздействие 
высокой тем-
п е р а т у р ы 
очень сильное, они препят-
ствуют образованию канце-
рогенов.

Специи прекрасно подой-
дут к полезнейшему томатно-
му соку. Многие специи, и не 

только сладкие вроде корицы, 
хорошо сочетаются с йогур-
тами, творогом и другими кис-
ломолочными продуктами. 
Сейчас, летом, специи особен-
но уместны при похолодании, 
а добавка небольшого коли-
чества имбиря к чаю при за-
варке защитит от инфекции.

Догадываюсь, что, читая 
эту осанну специям, многие 
удивляются: как же так, ведь 
острое многим противопо-
казано! Действительно, еще 
недавно отношение врачей к 
специям было очень осторож-
ным. Но сейчас многое из-
менилось: для печени специи 
оказались вообще безвредны. 
Принятые в огромных ко-

личествах, 
они могут 
вызвать раз-
д р а ж е н и е 
с л и з и с т о й 
желудка или 
гастрит. Но 
это состоя-
ние не очень 
опасное - 
быстро про-
ходит. А вот 
к развитию 
хроническо-
го гастрита, 

болезни достаточно серьез-
ной, они не имеют никакого 
отношения. Не рекомендует-
ся острое лишь при циррозе 
и сердечной недостаточности.

Вадим Воркин

ШОКОЛАД -
Визуальная проверка 
качества шоколада

 По звуку. Правильная шоколадка 
ломается хрустко и звонко. Та, что со-
держит дешевые компоненты, может 
вообще ломаться бесшумно или дает 
глухой звук.

 По виду. Поверхность качествен-
ной плитки всегда блестит и кажется 
отполированной. Но на сломе она ма-
товая. Если плитка по всей площади 
равномерно матовая, скорее всего, 
в составе есть соя или белковые про-
дукты.

 По запаху. Шоколад должен пах-
нуть шоколадом, а не ванилью, ко-
рицей и другими добавками. Нотки 
других компонентов допустимы, но 
они не должны перебивать основной 
аромат.

 По времени таяния во рту. Шоко-
лад с натуральным составом тает по-
степенно. Ненатуральный либо тает 
очень быстро, либо требует разжевы-
вания и пристает к зубам.

Входящие в состав шоколада микро-
элементы оказывают на кожу зажив-
ляющее и тонизирующее действие. 
Вещество кокохил разглаживает 
морщины и способствует росту кле-
ток кожи, а метилксантин и кофеин 
дополнительно ее тонизируют. Эти 
качества шоколада можно использо-
вать для нанесения масок на лицо и в 
области шеи.

Ученые из Великобритании обнару-
жили отличные свойства шоколада в 
борьбе с кашлем. Также какао укре-
пляет сосуды, способствует сниже-
нию кровяного давления и стабили-
зации уровня холестерина в крови.

Предлагаем вам рецепт им-
бирного напитка, который не 
только утолит жажду, но и по-
может избавиться от лишнего 
веса. Кусочек имбиря разме-
ром 1,5-2 см мелко порежь-
те и заварите как чай, а еще 
лучше добавьте к нему дольку 
лимона и залейте в термосе 
очень горячей водой. Через 
12 часов напиток готов!

ПЕРЕЦ
сжигает 
жир

ADOBESTOCK

Один из компонентов питания, 
препятствующий развитию ожи-
рения, - зеленый чай. Он в боль-
шом количестве содержит катехины 
- очень полезные вещества, защища-
ющие сердце и сосуды, препятствую-
щие развитию рака. Кроме того, они 
тормозят синтез жиров в печени и под 
кожей и стимулируют термогенез.

д
д

Специалисты считают способность 
перца «разжигать внутренний огонь» 
одним из самых ценных свойств этого 
жгучего продукта. Эффект запускает 
сразу несколько процессов, направ-
ленных на похудение, в числе которых 
нормализация гормонального фона 
и устранение на коже «апельсиновой 
корки».
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21.05
21.06 БЛИЗНЕЦЫ

23.11
21.12 СТРЕЛЕЦ

Звездный совет для Близнецов 
на этой неделе - попытайтесь 
немного сдержать себя и огля-
деться по сторонам. Излишней 
ответственностью и усердием 
вы можете сейчас только на-
вредить своим планам. В среду 
оформляйте и подписывайте 
важные документы. В субботу 
вашего обаяния и энергии хва-
тит на двоих.
Благоприятные дни - 23 и 27.
Неблагоприятные дни - 25 и 29.

У Скорпионов отличный пе-
риод для активного сотрудни-
чества. Интересное деловое 
путешествие или разговор 
с яркой личностью принесут 
им хорошие результаты. В 
четверг не принимайте ответ-
ственных решений. Выходные 
проведите в общении с при-
ятными вам людьми и лучше 
на природе.
Благоприятные дни - 24 и 28.
Неблагоприятные дни - 26 и 29.

21.03
20.04 ОВЕН

24.09
23.10 ВЕСЫ

21.04
20.05 ТЕЛЕЦ

24.10
22.11 СКОРПИОН

22.06
22.07 РАК

22.12
20.01 КОЗЕРОГ

23.07
23.08 ЛЕВ

21.01
19.02 ВОДОЛЕЙ

24.08
23.09 ДЕВА

20.02
20.03 РЫБЫ

Атмосфера этой недели у Ов-
нов будет способствовать об-
щению и новым знакомствам. 
Вам не придется прилагать 
много усилий, чтобы собе-
седники приняли вашу точку 
зрения. В субботу займитесь 
спортом. Во вторник можно 
заняться сложными делами - 
теми, что откладывались в дол-
гий ящик.
Благоприятные дни - 23 и 27.
Неблагоприятные дни - 25 и 29.

Тельцам не стоит нести всю 
нагрузку на работе и дома 
только на своих плечах. Зай-
митесь справедливым распре-
делением ролей с партнерами 
и домочадцами, даже если они 
сопротивляются. В четверг 
возможны финансовые поте-
ри. В понедельник не будьте 
бюрократами. 

Благоприятные дни - 26 и 27.
Неблагоприятные дни - 24 и 28.

Ракам в данный период не 
стоит бороться с обстоятель-
ствами. Плывите по течению, 
с юмором и по-философски 
относитесь к временным 
трудностям и задержкам в де-
лах, скоро вы все наверстае-
те. В среду не отказывайте в 
просьбах родным. В пятницу 
побалуйте себя новой по-
купкой.
Благоприятные дни - 26 и 29.
Неблагоприятные дни - 24 и 28.

Звезды рекомендуют Львам 
каждый день находить время 
для общения с детьми. Лет-
ние каникулы подарят много 
времени и возможностей для 
общего отдыха и познаний. 
В пятницу не переедайте. В 
понедельник готовьтесь к осу-
ществлению своих самых сме-
лых планов.

Благоприятные дни - 24 и 27.
Неблагоприятные дни - 25 и 26.

Девам на этой неделе звезды 
советуют привести в порядок 
финансы и постараться за-
крыть долги. Ключ к успеху 
сейчас - не требовать боль-
ше, чем положено. В среду не 
шутите с противоположным 
полом. В воскресенье не ре-
комендуются тяжелый физиче-
ский труд и перенапряжение.

Благоприятные дни - 26 и 27.
Неблагоприятные дни - 24 и 28.

Не бойтесь сейчас быть бо-
лее энергичными и брать на 
себя больше инициативы. 
Друзья и коллеги с радостью 
предложат Весам свою под-
держку, которую можно с 
успехом применить в дей-
ствии. В четверг не исключе-
ны деловые встречи. В поне-
дельник возможны фактиче-
ские ошибки.
Благоприятные дни - 25 и 28.
Неблагоприятные дни - 26 и 29.

Это хорошее время для завер-
шения работы над проектом 
или другими важными зада-
чами. Анализируя результаты 
последних усилий, Скорпионы 
будут по большей части до-
вольны тем, как обстоят у них 
дела. В среду стремитесь к 
последовательности. Поста-
райтесь не говорить лишнего 
в субботу.
Благоприятные дни - 25 и 29.
Неблагоприятные дни - 23 и 27.

Козероги в данный момент ре-
ально почувствуют, что жизнь 
не стоит на месте: смена со-
бытий буквально накроет их с 
головой. Очень скоро вы набе-
рете нужный темп и наверста-
ете все, что упустили весной. 
В четверг будьте аккуратны в 
личных отношениях. В субботу 
взаимодействие с властью бу-
дет успешным и выгодным.
Благоприятные дни - 24 и 25.
Неблагоприятные дни - 23 и 26.

Водолеи могут остро почув-
ствовать, что нуждаются в от-
ношениях и душевной близо-
сти. Помните, ваши попытки по 
поиску партнера могут увен-
чаться успехом, если вы, конеч-
но, сами проявите активность. 
В среду не торопите событий и 
не принимайте ответственных 
решений. Не спорьте и не бол-
тайте лишнего в субботу.
Благоприятные дни - 23 и 24.
Неблагоприятные дни - 26 и 29.

Рыбам следует готовиться к 
новым подвигам, главное - 
начать в правильной после-
довательности. Однако не 
стоит резко менять свой стиль 
жизни, место проживания или 
профессиональный статус. Вы-
ходные посвятите культурному 
отдыху. Во вторник решайте 
важные дела.

Благоприятные дни - 23 и 26.
Неблагоприятные дни - 24 и 27.

ОТ  ВИКТОРИИ  ЗВЕЗДНОЙПРОГНОЗ

23 - 29 
ИЮНЯ

23 июня - трин Солнца и Юпитера: удачное стечение обстоятельств, усиление опти-
мизма, расширение жизненных и творческих перспектив. 24 июня - оппозиция Вене-
ры и Плутона: эмоциональные встряски и финансовые потери. В деловых отношени-
ях возможны трудности и конкуренция.

АСТРОЛОГИЧЕСКИЙ

В 1991 году в Советском 
Союзе была предпринята 
единственная и неудач-
ная попытка государ-
ственного переворота.

В одном из апрельских но-
меров нашей газеты свою 
точку зрения на события по-
следних месяцев перед пут-
чем высказал член послед-
него состава Политбюро ЦК 
КПСС, первый секретарь 
Московского горкома партии 
Юрий Прокофьев. Сегодня 
своим видением ситуации мы 
попросили поделиться по-
следнего советского мини-
стра иностранных дел Бориса 
Панкина. Ведь именно Пан-
кин в августе 1991 года был 
единственным действующим 
советским послом, открыто 
выступившим против ГКЧП.

- Борис Дмитриевич, как 
вы решились на это? Ведь 
в случае победы ГКЧП вас 
могли арестовать и поса-
дить…

- Хочу особо подчеркнуть, 
что заявление, о котором 
мы говорим, со мной вместе 
подписал мой советник-по-
сланник Александр Алек-
сандрович Лебедев, который 
сменил меня потом на посту 
посла России в Чехословакии. 
Мысль об этом заявлении по-

явилась в тот момент, когда 
мы увидели по телевизору, как 
танки идут по Садовому коль-
цу и к ним бросаются люди…

Мы дозвонились до моего 
коллеги времен «Комсомоль-
ской правды» - главного ре-
дактора «Млада фронта». Это 
был Мирослав Елинек, теперь 
покойный, один из рыцарей, 
как мы говорим, Пражской 
весны. Он прекрасно говорил 
по-русски, мы дозвонились до 
него и прочитали: «Советский 
посол Борис Панкин, совет-
ник-посланник посольства 
Александр Лебедев выража-
ют протест против варварских 
действий сил ГКЧП против 
мирного населения и закон-
ных властей Союза ССР и 
России. Мы все еще надеемся, 
что здравый смысл возобла-
дает и общими усилиями вели-
кая страна будет отведена от 
края пропасти, у которой она 
находится. Этой цели служит 
и наше настоящее заявление».

- Как показывают опро-
сы, сегодня почти половина 
россиян считает, что после 
августа 1991 года страна 
пошла в неправильном на-
правлении. Не пересмотрели 
ли вы свои оценки августов-
ских событий?

- Нет, оценку августовских 
событий, оценку ГКЧП я не 
пересмотрел. Что касается 
самого путча, то здесь, к сча-
стью, все разрешилось легче, 
чем можно было ожидать. Я 
думаю, что те многие тысячи 
людей, которые собрались 

вокруг Белого дома и встали 
на защиту Конституции, на 
защиту действующего пра-
вительства и Горбачева, по-
ступали искренне, верили в 
правоту своего дела. И вот 
эти искренность, вера и реши-
мость сыграли решающую 
роль, потому что стрелять по 
народу, конечно, было немыс-
лимо даже для членов ГКЧП.

- А какова во всем этом 
была роль Ельцина? Вот 
Юрий Анатольевич Проко-
фьев, входивший в послед-
ний состав Политбюро, 
считает, что у него был 
сговор с председателем КГБ 
Крючковым.

- Я не был членом Полит-
бюро, не знаю. Но Ельцин и 
его команда еще задолго до 
путча и тем более Беловеж-
ской Пущи начали сепара-
тистскую активность. Первое 
возникновение Ельцина и 
выступление его на пленуме 
ЦК КПСС в 1987 году, где 
он обрушился на Горбачева в 
основном за то, что его жена 
вмешивается в служебные 
дела мужа, было лишь пер-
вой ласточкой. И дальше все 
шаги были направлены на то, 
чтобы, по сути, взять власть 
в стране. Поскольку это не 
удавалось, то взяли власть в 
отдельно взятой республике, 
причем в самой большой. Бу-
дучи избранным президентом 
РСФСР, Ельцин непрерывно 
требовал отставки Горбачева. 
После путча он окончательно 
стал на путь развала СССР.

- А какой, на ваш взгляд, 
был верный путь для России?

- Верный путь был такой: 
одолев ГКЧП, обновив руко-
водящие кадры, Горбачев и 
Ельцин должны были пожать 
друг другу руки и вместе рас-
смотреть и имеющиеся ошиб-
ки, и планы на будущее. Но 
получилось совсем не так…

- Скажите, на ваш взгляд, 
не будь путчей в августе и в 
декабре, сколько просуще-
ствовал бы еще Советский 
Союз?

- Уверен, что СССР бы до 
сих пор мог существовать. 
В радикально обновленном 
виде. Не режим, а страна. В те 
три месяца между двумя пут-
чами Госсовет обсуждал но-
вый закон о создании Союза 
суверенных государств, фор-
мировании экономического 
союза, политического.

Экономикой как раз зани-
мался Григорий Явлинский. 
Документ был практически 
готов к подписанию. Он закла-
дывал оптимальные основы 
- и самостоятельность предо-
ставлял необходимую, и в то 
же время сохранял единство 
страны. Но потом президенты, 
бывшие генсеки, разбежались 
по своим столицам, подпали 
под влияние националистов, а 
бюрократия партийная пере-
кинулась на другую сторону, 
видя, что компартии уже нет.

- После августовских со-
бытий бытовало мнение о 
том, что теперь мы будем 
ближе к Западу. А на деле…

- Живя в Советском Союзе, 
мы смотрели на Запад как на 
землю обетованную и рассчи-
тывали на сотрудничество и 
помощь. Конечно, голова за-
кружилась и у Горбачева, и у 
Шеварднадзе, и у Ельцина в 
еще большей степени. Но по-
степенно стало ясно, что жизнь 
суровая и свои интересы надо 
соблюдать, тогда тебя и другая 
сторона будет уважать.

Хаотичность российской 
внешней политики при Ельци-
не и Козыреве давала внешне-
му миру поводы для беспокой-
ства. После 1994 года на одной 
встрече Ельцина спрашива-
ют: «Как вы насчет того, что 
такие-то страны восточноев-
ропейские хотят вступить в 
НАТО?» - «Ну и пускай всту-
пают. У нас все независимы, 
все свободны. Мы никаких 
возражений не имеем». Пред-
ставляете, президент новой 
Российской Федерации такое 
заявляет?..

- Скажите, кто все-таки 
стал победителем в холод-
ной войне?

- У меня такой ответ: побе-
дителей в той войне не было. 
На мой взгляд, окончание хо-
лодной войны - это второе 
освобождение Европы. И это 
освобождение было соверше-
но по инициативе Советского 
Союза. Если бы не было пере-
стройки, не было бы внутрисо-
ветских реформ, то и занавес 
железный до сих пор бы висел, 
и Берлинская стена стояла.

Андрей Князев

Борис Панкин: СССР и сегодня 
мог бы существовать
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ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Инструмент для раскрутки винта. 5. Настоятельница-католичка. 
8. Итог прикосновения ножа. 9. Место рождения натурального жемчуга. 11. Передовой отряд 
армии. 13. Министр времен Гражданской войны. 14. Суп по кавказскому рецепту. 15. Нилов 
в роли капитана. 16. Врун, запутавшийся в показаниях. 21. Воздействие молочка на макияж. 
23. Город с Молдаванкой. 26. «… исчезают в полдень». 27. Альфа созвездия Орла. 28. Тибет-
ская возвышенность. 30. Гривастый хищник Африки. 31. Племя, отстроившее Мачу-Пикчу. 32. 
Брутто или нетто. 33. Усатый квартирант-паразит. 36. «Подружка» кулона. 39. Дикарь для грека 
и римлянина. 41. Вкладчик денег в проект. 42. Индеец как обитатель Америки. 43. Глашатай 
воли богов. 45. Матрасная ткань. 46. Прозвище здоровенного детины. 48. Долгое отсутствие 
дождей. 50. «Развязная» часть ботинок. 52. Рабочая зона писателя. 54. Добытчик ископаемого 
топлива. 57. Ожившая статуя Пигмалиона. 60. Жилье для горожанина. 62. Автогонщик и кон-
структор Энцо Ансельмо. 63. Буква после сигмы. 64. Богемный район Парижа. 66. Журналы и 
газеты одним словом. 69. Мезозой и палеозой. 70. Мать героя мифов Персея. 72. Порицание 
во взгляде. 73. «Дай, …, на счастье лапу мне». 75. Королева А. Дюма. 76. Несправедливые 
придирки. 78. Всегда стоит перед отчеством. 80. Яблоня с мелкими плодами. 82. Начальник 
студентов. 83. Накидка на диван или кровать. 84. Ось к ординате. 
ПО ВЕРТИКАЛИ:  1. Брак пахаря. 2. Пельмени по-итальянски. 3. Плод, напоминающий 
шишку. 4. Лесная птичка размером с воробья. 5. Предавший Бэлу брат. 6. Имя экранного Терми-
натора. 7. Фанни из фильма «8 женщин». 10. Республика … между Японским и Желтым морем. 
12. Очертание предмета на бумаге. 17. Невинно обиженный. 18. Стеклянный шкаф с товарами. 
19. Наименьшая оценка. 20. Пристанище матерого волка. 21. Другое название северного сияния. 
22. Ива по склонам лощины. 24. Мягкий знак азбуки. 25. Жаров в роли детектива. 27. Станция для 
маршруток. 29. Каждый из четырех апостолов, рассказавший о жизни Христа. 34. Срок эксплуа-
тации движка. 35. Крейсер Балтийского флота. 37. Пута-
ница или киножурнал. 38. Авиарейс вне расписания. 40. 
Сто лет, сто зим. 44. Камень долголетия. 45. Дуэт Вол-
ковой и Катиной. 47. Заведение с шайками. 49. Доктор 
Лектер за кадром. 51. Столица Белой олимпиады - 1998. 
52. Вождь крупнейшего восстания рабов. 53. Джазовый 
трубач … Армстронг. 55. Резиновая груша с кипятком. 
56. Ближайшая к Азии часть света. 58. Любимая собака 
Айболита. 59. Хищная пушистая «прачка». 61. «Басти-
лия» Лондона. 64. Арабка в средневековой Севилье. 65. 
Бандитка из «Снежной королевы». 67. Воинское звание 
солдата. 68. Котомка нищего. 71. «Шишка» на коре. 74. 
Родной штат Майкла Джексона. 75. Столица Адыгеи. 77. 
Подвид посевной редьки. 79. «Колобок» из пушечного 
жерла. 81. Английская единица площади.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Юмореска. 5. Керамика. 8. Решето. 9. Кандидат. 11. Двадцать. 13. Име-
ние. 14. Росси. 15. Лохмы. 16. Цветоводство. 21. «Адидас». 23. Сварка. 26. Иней. 27. Погодин. 
28. Ветрило. 30. Рол. 31. Обои. 32. Вес. 33. Обмылок. 36. Никколо. 39. Тобаго. 41. Анофриев. 
42. Гипотеза. 43. Ангара. 45. Сто. 46. Еда. 48. Дружба. 50. Надрез. 52. Залп. 54. Орегано. 57. 
Авокадо. 60. Патронаж. 62. Антонио. 63. Шов. 64. Премьера. 66. Деверь. 69. Ара. 70. Шельф. 
72. Жезл. 73. Ребе. 75. Букле. 76. Автобус. 78. Кеб. 80. Журавли. 82. Лимон. 83. Астронавт. 84. 
Кулебяка. ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Юнкер. 2. Единица. 3. Артист. 4. Рейн. 5. Кодекс. 6. Абдулов. 7. 
Альпы. 10. Несси. 12. Архар. 17. Всходы. 18. Ориноко. 19. Дайвинг. 20. Вскрик. 21. Азарова. 22. 
Дно. 24. Аул. 25. Авоська. 27. Плодородие. 29. Овощерезка. 34. Марабу. 35. Отвага. 37. Иоганн. 
38. Оговор. 40. Аза. 44. Гага. 45. Саго. 47. «Арго». 49. Биополе. 51. Абажур. 52. Затишье. 53. 
Пан. 55. Рантье. 56. Гвоздь. 58. Киль. 59. Дояр. 61. Обвал. 64. Палисадник. 65. Акробатика. 67. 
Ефремов. 68. Ржев. 71. Лектор. 74. Бабкина. 75. Буржуа. 77. Бармен. 79. Блат. 81. Акр.
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ЛЮБОВЬ ВЛАДИМИРОВНА
  Предсказываю судьбу. 
  Сниму порчу, сглаз, венец 
безбрачия, верну мужа. 
  Прием по записи 
и на расстоянии.

Пенсионерам

СКИДКА

Ре
кл

ам
а

8(910) 455-66-66
ст. м. «Пражская»,
ст. м. «Кунцевская»

gospozhaluba.ru

Акция действует с 01.06  до 31.07.2021 г.
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